
Отельеры 
дождались 
гостей
Загрузка гостиниц  
достигла рекордных 68%

Увеличившийся въездной турпо
ток в Россию стал драйвером ро
ста гостиничного рынка. По ито
гам первого полугодия уровень 
загрузки и доходности москов
ских гостиниц достиг рекордных 
показателей за последние пять 
лет: это свидетельствует о том, 
что отельеры пережили кризис. 
Правда, девальвирующий рубль 
пока стимулирует спрос только 
на люксовые гостиницы. 

В первом полугодии средний уро-
вень загрузки отелей в Москве соста-
вил 68%, доходность на номер (пока-
затель RevPAR) выросла сразу на 15%, 
до 5,2 тыс. руб., что является рекор-
дом за последние пять лет, подсчита-
ла JLL. Средняя стоимость размеще-
ния (показатель ADR) увеличилась 
на 6,7%, до 7,8 тыс. руб., рост загруз-
ки составил 4,6 процентного пункта 
(п. п). Наиболее высокая заполняе-
мость (74%) наблюдается в отелях, где 
цены находятся на верхнем пределе 
среднего класса, уточняют в JLL. Са-
мый заметный рост операционных 
показателей продемонстрировал 
люксовый сегмент: загрузка увели-
чилась на 6 п. п., до 65%, ADR вырос 
на 14%, до 17,3 тыс. руб., RevPAR — 
на 26%. По данным JLL, рост спроса 
в этом сегменте обеспечивает сла-
бый рубль: на фоне его девальвации 
увеличивается поток гостей, кото-
рый могут позволить себе высокий 
уровень комфорта. Наиболее скром-
ный рост операционных показа-
телей продемонстрировали отели 
среднего ценового сегмента, где за-
грузка по итогам полугодия увели-
чилась на 4,7 п. п., до 67,5%, RevPAR 
вырос на 3%, тариф при этом снизил-
ся на 3,9%, до 4 тыс. руб.

Партнер Cushman & Wakefield 
(C&W) Марина Смирнова соглашает-
ся с тем, что ADR демонстрирует рост 
во всех сегментах за исключением 
экономического. «Здесь высока до-
ля старых активов большой вмести-
мости, что оказывает давление на 
цены»,— отмечает она. По расчетам 
C&W, за первое полугодие средняя 
загрузка московских отелей выро-
сла на 5,5%, до 65%, цена — на 8,6%, 
до 6,6 тыс. руб., RevPAR — на 14,6% 
(более 4 тыс. руб.).
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Инцидентное право
Серия нападений, совершенных мигрантами, вынуждает Германию менять политику и законы

Германия столкнулась 
с беспрецедентной сери
ей нападений, совершен
ных мигрантами из ислам
ских государств. За шесть 
дней случилось четыре 
атаки, в двух случаях от
ветственность за них взя
ло на себя «Исламское го
сударство». И хотя власти 
ФРГ предпочитают избе
гать слова «терроризм» 
и не рассматривают слу
чившееся как некую тен
денцию, опрошенные ”Ъ“ 
эксперты предсказыва
ют: серия последних пре
ступлений будет иметь 
долгоиграющие послед
ствия для Германии и для 
Европы. Одним из таких 
последствий может стать 
усиление давления на 
канцлера Ангелу Меркель 
как со стороны ее оппо
нентов, так и партнеров по 
правящей коалиции. Еще 
один вывод из случивше
гося: теракты в Герма
нии развеивают иллюзии, 
что исламский терроризм 
обойдет стороной госу
дарства, проводящие 
взвешенную внешнюю по
литику, не принимающие 
активного участия в воен
ных операциях за рубе
жом — ни на Ближнем Вос
токе, как США и Россия, 
ни в Африке, как Фран
ция. Даже подчеркнутый 
германский пацифизм не 
стал охранной грамотой 
от радикалов.

След «Исламского 
государства» 
События второй половины 
июля нанесли благополуч-
ную Германию на европей-
скую карту терактов и напа-
дений, на которой с каждым 
днем появляются все новые 

точки. С интервалом всего 
в несколько дней — с 18 по 
24 июля — в разных горо-
дах произошли преступле-
ния, унесшие жизни более 
десяти человек. Пока речь 
не идет о скоординирован-
ных атаках, к которым при-
бегают запрещенное в Рос-
сии «Исламское государст-
во» и другие террористиче-

ские группировки. Тем не 
менее совершенные одиноч-
ками разрозненные нападе-
ния в течение недели психо-
логически подготовили гер-
манское общество к терак-
там, которых до последнего 
времени удавалось избегать.

Последней подобной ак-
цией, произошедшей в се-
зон летних отпусков, наплы-
ва туристов и массовых куль-
турных мероприятий, стал 
взрыв на популярном музы-
кальном фестивале Ansbach 
Open в ночь на понедельник 
в небольшом городе Ансба-
хе (федеральная земля Бава-
рия). 27-летний беженец из 
Сирии, которому было отка-
зано в предоставлении убе-
жища в Германии и предсто-

яла депортация в Болгарию, 
привел в действие самодель-
ную бомбу у входа на арену. 
В результате сам сириец по-
гиб, 12 человек получили ра-
нения, трое находятся в тя-
желом состоянии.

Как установило следст-
вие, мигрант из Сирии, при-
бывший в страну два года на-
зад, имел проблемы с психи-
кой и ранее дважды пытал-
ся совершить самоубийство. 
В связи с этим власти пона-
чалу не спешили связывать 
трагедию в Ансбахе с исла-
мистами, считая случивше-
еся актом «волка-одиночки». 
Вчера, однако, ИГ выступило 
с заявлением, взяв на себя от-
ветственность за взрыв. По-
сле этого глава МВД Баварии 

Йоахим Херрман подтвер-
дил: в Ансбахе произошел 
именно теракт. При этом го-
сподин Херрман сослался на 
видео, найденное в телефо-
не погибшего «шахида». На 
нем устроивший взрыв си-
риец на арабском языке кля-
нется в верности «Исламско-
му государству».

За полдня до этого дру-
гой выходец из Сирии, во-
оруженный мачете, заре-
зал 45-летнюю женщину из 
Польши, работавшую в ре-
сторане быстрого питания. 
Трагедия произошла на ав-
товокзале города Ройтлин-
гена (земля Баден-Вюртем-
берг). Полиции удалось за-
держать преступника, кото-
рый, как выяснилось, был 

знаком со своей жертвой. По 
данным полиции, убийца из 
Ройтлингена, как и его со-
отечественник из Ансбаха, 
имел проблемы с психикой. 
Никаких подтверждений его 
связи с «Исламским государ-
ством» пока нет.

От Брейвика  
до «мюнхенского 
стрелка»
Две воскресные атаки про-
изошли в тот момент, когда 
Германия пребывала в шо-
ке от бойни в Мюнхене, ко-
торую в минувшую пятни-
цу устроил в торговом цент-
ре Olympia-Einkaufszentrum 
еще один выходец из ислам-
ского мира — 18-летний гра-
жданин Германии иранско-
го происхождения. В резуль-
тате этого нападения девять 
человек погибли, 35 получи-
ли ранения.

В отличие от сирийцев 
в Ансбахе и Ройтлингене, по-
кончивший с собой «мюн-
хенский стрелок» не нуждал-
ся в убежище. Однако, как 
установило следствие, он 
также имел психологиче-
ские проблемы, проходя 
курс лечения в психиатри-
ческой клинике. При этом 
он увлекался компьютерны-
ми играми, моделирующи-
ми насилие, и интересовал-
ся опытом норвежского се-
рийного киллера Андерса 
Брейвика. В полиции Мюн-
хена обращают внимание 
на то, что нападение было 
совершено в годовщину те-
рактов в Осло, совершенных 
Брейвиком. Таким образом, 
это нападение может быть 
попыткой повторить атаку 
«норвежского стрелка».
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Нападения, соверша
емые  выходцами 
из исламского мира, 
заставляют многих 
жителей ФРГ требо
вать от канцлера Анге
лы Меркель  наведения 
порядка —  в  самых 
 нестандартных 
 формах   ФОТО AP

Губернатора сдали  
за генерала ФСБ
С чего началось дело Александра Хорошавина

Как стало известно ”Ъ“, СКР завершил 
расследование уголовного дела в отно
шении бывших и действующих сотруд
ников ФСБ, а также сахалинских пред
принимателей. Последние, по версии 
следствия, через московских чекистов 
пытались добиться смещения с долж
ности начальника УФСБ по Сахалинской 
области генерала Игоря Стручкова, ко
торый вел в отношении них проверки. 
В итоге генерал остался на месте, а под 
следствие попал сахалинский губерна
тор Александр Хорошавин, на которого 
дали показания арестованные коммер
санты. Эксглаве региона теперь инкри
минируется получение взяток на сумму 
522 млн руб.

По данным источников 
”
Ъ“, близких 

к следствию, сейчас фигуранты громкого 
расследования заканчивают ознакомление 
с 40 томами уголовного дела. Изначально они 
обвинялись в посредничестве в даче взяток 
(ст. 291.1 УК РФ), однако в конечной редакции 
обвинения фигурирует уже мошенничество 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Эта история началась еще в 2013 году, 
когда Сахалин посетил президент Влади-
мир Путин, которому среди прочего доло-
жили о проблемах, возникших при стро-
ительстве четвертого энергоблока Юж-
но-Сахалинской ТЭЦ-1. Разобраться в них 
поручили сотрудникам местного УФСБ, 
которым тогда руководил Игорь Струч-
ков, почти всю жизнь прослуживший на 
Дальнем Востоке, пройдя путь от обыч-
ного оперуполномоченного до генерал-
майора. В ходе проверок чекисты выяви-
ли махинации, которые совершали ру-
ководители фирмы-подрядчика строи-
тельства — ООО  «Сахалинская компания 
 
”
Энергострой“».

Основные подозрения пали на руково-
дителя этой компании, известного в При-
морье предпринимателя Николая Крана, 
а также ряд его компаньонов и сотрудни-
ков. Об интересе к ним со стороны контр-
разведчиков вскоре стало известно и са-
мим предпринимателям.
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Страховщики  
охладели к ОСАГО
Компании завершили присоединение к убыткам

Вчера разрешилась главная интрига рын
ка ОСАГО последнего времени — при
соединится ли «Росгосстрах» к системе 
продаж полисов «автогражданки» в убы
точных регионах. Лидер рынка не стал 
рисковать лицензией на ОСАГО и одним 
из последних все же объявил о присое
динении к соглашению о едином агенте. 
Тем не менее рынок намерены покинуть 
восемь компаний, среди которых участ
ник топ15 по сборам  «автогражданки» 
«Уралсиб» и, возможно, «ВТБ Страхо
вание». На рынке уверяют, что такой 
 «исход» не ударит по автомобилистам.

Вчера истек срок подключения страховых 
компаний к системе агентских продаж Рос-
сийского союза автостраховщиков (РСА) в ше-
сти проблемных регионаx (Краснодарский 
край, Ростовская, Мурманская, Челябинская, 
Волгоградская и Ивановская области). Согла-
шение о едином агенте запущено с 1 июня 
этого года для устранения дефицита полисов 
на убыточных для компаний территориях.

Как следует из материалов РСА «О ходе ре-
ализации приоритетных направлений дея-

тельности союза по обеспечению доступно-
сти услуг по ОСАГО» (есть в распоряжении 

”
Ъ“), члены союза были обязаны присоеди-

ниться к соглашению до 25 июля. За непри-
соединение страховщика ожидает штраф от 
союза в размере 500 тыс. руб. или исключе-
ние из РСА. Между тем по закону об ОСАГО 
исключение из профобъединения означа-
ет автоматический отзыв Центробанком ли-
цензии на «автогражданку».

Согласно соглашению, на этих шести 
территориях компании должны довести 
свою долю ОСАГО до общестранового по-
казателя и на основе агентских соглаше-
ний продавать полисы друг друга. Для то-
го чтобы снизить нагрузку на лидера рын-
ка — «Росгосстрах», президиум РСА об-
суждает установление верхней грани-
цы в 20% по доле в убыточных регионах. 
По данным РСА, по итогам первого полу-
годия 2016 года на компанию приходится 
26,5% рынка ОСАГО (30,3 млрд руб. сборов 
и 31,3 млрд руб. выплат).
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Представители «Росгосстраха» на 
президиуме РСА на прошлой неделе 
заявили о намерении не присоеди-
няться к системе единого агента из-
за нежелания и дальше увеличивать 
свою долю в проблемных регионах. 
Такая позиция страховщика чуть не 
стала причиной раскола на рынке: 
другие крупные игроки недоумева-
ли, почему им в таком случае при-
ходится присоединяться к системе. 
Лидер рынка распространил заявле-
ние о присоединении к соглашению 
лишь под вечер понедельника. «Мы 
уверены, что 

”
Единый агент“ — это 

правильный и важный шаг на пу-

ти преодоления кризиса на рынке 
ОСАГО»,— говорится в сообщении 
«Росгосстраха».

Еще одним игроком, отказавшим-
ся на прошлой неделе разделить с 
рынком убытки по ОСАГО, стало «ВТБ 
Страхование». По итогам полугодия 
2016 года эта компания занимает 11-
е место по сборам — 185 млн руб. (вы-
платы — 130,1 млн руб.). Компания 
по состоянию на 21:00 мск не сооб-
щила о присоединении к соглаше-
нию РСА. «

”
ВТБ Страхование“ напра-

вило запрос в РСА об уточнении дета-
лей предполагаемого агентского со-
глашения, однако пока не получила 
ответа»,— сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Там признают, что никогда не были 

активным игроком на рынке. «Собст-
венная сеть продаж, особенно в реги-
онах, никогда не являлась для нас зна-
чимой с точки зрения объемов. Доля 
ОСАГО в нашем портфеле составляет 
всего 0,5%»,— говорят в компании.

Всего, как следует из материалов 
РСА, «не намерены присоединять-
ся к соглашению в связи с уходом с 
рынка» восемь игроков. Большин-
ство из них уже куплены действую-
щими компаниями и проходят про-
цедуру слияния, например, ЖАСО и 
СК «Транснефть» вливаются в СОГАЗ, 
«БИН Страхование» — в ВСК, МСК — 
в «ВТБ Страхование».

Особняком среди уходящих сто-
ит «Уралсиб», который является са-

мостоятельным игроком. По итогам 
полугодия компания занимает 13-
е место по сборам ОСАГО — 1,5 мл-
рд руб. (выплаты — 1,8 млрд руб.), 
на компанию приходится 1,3% доли 
ОСАГО в стране. Как сообщили 

”
Ъ“ в 

«Уралсибе», «ОСАГО не является це-
левым сегментом, и поэтому группа 
не планирует присоединяться к но-
вым объединениям». О судьбе кли-
ентского портфеля — будет ли он пе-
редан другому действующему стра-
ховщику, как это сделано компани-
ей «Альянс», отказавшейся от ОСА-
ГО в этом месяце,— пока ничего не 
известно. В любом случае, если ком-
пания не справится с долгами перед 
клиентами ОСАГО или не передаст 

клиентов другому участнику рынка, 
для погашения обязательств будут 
использованы компенсационные 
фонды РСА, в которых сейчас поряд-
ка 12 млрд руб.

По данным РСА, по итогам перво-
го полугодия 2016 года средняя вы-
плата в стране составила 67,6 тыс. 
руб. (рост на 43% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого го-
да), в то время как средняя премия 
выросла лишь на 4% (до 6 тыс. руб.). 
Таким образом, ОСАГО теряет свою 
прежнюю привлекательность для 
страховщиков, и это вынуждает их 
пересматривать свои рыночные 
стратегии.

Татьяна Гришина

Страховщики охладели к ОСАГО

Правительство вернуло Минэко-
номики на доработку его доклад 
об унификации законодательства 
об открытых торгах по реализа-
ции госимущества. Усовершен-
ствовать правила торгов пору-
чил Владимир Путин, но решение 
проблемы тормозят межведом-
ственные разногласия: Минэко-
номики выступает за принятие 
нового закона с едиными прави-
лами для разных видов реализа-
ции госактивов — по аналогии с 
законом о госзакупках, а Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) и Минкомсвязь пред-
лагают создать универсальную 
процедуру на базе действующего 
закона «О защите конкуренции».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась пе-

реписка Минэкономики с аппаратом 
Белого дома по поводу разработки 
концепции усовершенствования за-
конодательства об открытых торгах 
для различных видов процедур: при-
ватизации государственного и му-
ниципального имущества, реализа-
ции арестованных и заложенных ак-
тивов (в том числе в рамках банкрот-
ства), предоставления недвижимо-

сти инвесторам и продажи экспорт-
ных квот. Минэкономики предложи-
ло принять единый закон «Об откры-
тых торгах», в котором были бы акку-
мулированы все виды процедур по 
аналогии с законом о госзакупках, 
при этом информация должна раз-
мещаться на уже существующем офи-
циальном портале открытых торгов. 
По планам министерства в перспек-
тиве это позволит продавать госиму-
щество на электронных торгах.

Обеспечить проведение таких 
торгов Владимир Путин поручал 
правительству еще в срок до 15 фев-
раля 2015 года, но электронная при-
ватизация федерального имущест-
ва до сих пор не началась, этот вид 
торгов пока использовали лишь не-
сколько регионов. Доклад с предло-
жениями унифицировать правила 
торгов Минэкономики направило 
в правительство по итогам состояв-
шейся в конце июня встречи Влади-
мира Путина с президентом «Дело-
вой России» Алексеем Репиком, ко-
торый пожаловался президенту на 
«очень тяжелую ситуацию» с прода-
жей регионального и муниципаль-
ного имущества, лесных и земель-

ных активов, а также ликвидируе-
мых и обанкротившихся предпри-
ятий. По данным «Деловой России», 
для таких торгов предусмотрено бо-
лее 60 различных процедур, их пра-
вила регулируют около 30 норматив-
ных актов, при этом в большинстве 
случаев электронные торги вообще 
не предусмотрены. В итоге «требова-
ния устанавливаются чиновниками, 
как им в голову взбредет», сказал тог-
да господин Репик, попросив «про-
работать механизм унификации за-
конодательства».

Однако разработку такого меха-
низма тормозят межведомственные 
разногласия. Предложенную Мин-
экономики концепцию единого зако-
на (подготовленную департаментом 
по развитию малого и среднего биз-
неса) правительство вернуло на дора-
ботку, потребовав согласовать ее со 
всеми заинтересованными федераль-
ными органами власти. При этом Бе-
лый дом ссылается на наличие аль-
тернативных законопроектов, нахо-
дящихся на рассмотрении в Госду-
ме. Один из них был разработан Мин-
комсвязью и ФАС еще в 2014 году, но 
в итоге так и не был принят из-за воз-

ражений правительства и главного 
правового управления президента (в 
частности, дискуссия касалась отбора 
электронных площадок для торгов, 
которые теперь решено проводить 
на площадках для госзаказа). Тот про-
ект, однако, предлагал установить об-
щие правила торгов в рамках закона 
«О защите конкуренции» и внести по-
правки в 30 нормативных актов для 
повышения прозрачности, конку-
рентности торгов и их доступности 
для малого и среднего бизнеса. Но эта 
концепция прямо противоположна 
идеям Минэкономики, которое уже 
предложило создать межведомствен-
ную рабочую группу для разработки 
нового законопроекта.

Глава департамента корпоратив-
ного управления Минэкономики 
Оксана Тарасенко поддерживает 
идею унификации законодательст-
ва о торгах, отметив, что процедуры 
продажи малых и средних активов 
должны быть легкодоступными для 
всех граждан. В Росимуществе 

”
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общили, что не знакомы с докумен-
том и готовы принять участие в его 
обсуждении. Замглавы Минкомсвя-
зи Михаил Евраев сообщил, что его 

ведомство «готово работать с Мин-
экономики», но собирается вместе 
с ФАС представить актуализирован-
ную версию ранее внесенного в Гос-
думу проекта. Ведомства выступают 
за переход на электронные торги, 
предлагая отказаться от процедуры 
заявок, чтобы исключить возмож-
ность сговора, уточнил он. «Зачем 
изобретать велосипед, который уже 
два года стоит в коридоре»,— сказал 
Михаил Евраев

Глава Российского аукционно-
го дома Андрей Степаненко счита-
ет, что «причесать под одну гребен-
ку все процедуры продажи имуще-
ства невозможно», вместо этого на-
до принять закон о комбинирован-
ных аукционах, в которых одновре-
менно могли бы участвовать жела-
ющие приобрести госимущество «с 
молотка» или на электронных пло-
щадках, как принято во всем мире. 
Заместитель главы «Деловой России» 
Алекcей Орджоникидзе сказал 

”
Ъ“, 

что бизнес-сообщество поддержит 
«тот законодательный путь, который 
окажется короче».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Ведомства вступили в торги
Минэкономики, Минкомсвязь и ФАС поспорят о принципах продажи госимущества

экономическая политика
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КОРПОРАТИВНЫЕ ФИНАНСЫ

Низкие прибыли  
не повод обеднеть

Дивиденды, выплаченные 
российскими нефинансовыми 
компаниями по итогам 2015 года, 
будут номинально выше дивиден-
дов 2014-го на 8%, предполагают 
расчеты рейтингового агентства 
АКРА. Таким образом, несмотря 
на сокращение реального размера 
прибылей в 2015 году и в нефтяном 
секторе, и в других крупных корпо-
ративных секторах, дивидендный 
поток акционерам российских 
компаний останется на прежнем 
уровне. Как следует из расчетов 
АКРА, во многом ситуация обеспе-
чена нефтегазовыми компаниями, 
которые, выплачивая около 50% 
дивидендов на российском рынке, 
увеличили объем выплат акционе-
рам на 15%. Кроме этого, сущест-
венный рост номинальных выплат 
отмечается АКРА для металлургии 
и телекоммуникаций.

В металлургии, отмечает 
агентство, ситуация с дивидендны-
ми выплатами особенно приме-

чательна: здесь помимо общих 
закономерностей, обеспечивающих 
высокие выплаты 2015 года, дей-
ствуют отраслевые факторы — 
в первую очередь пройденный в 
2000–2014 годах пик капитальных 
затрат на техническое перевоору-
жение. При этом, констатируют в 
АКРА, в 2013–2015 годах высокая 
долговая нагрузка и плохая конъ-
юнктура ограничивали возможности 
АО. По оценкам АКРА, уровень ди-
видендов металлургов закрепится 
на текущем уровне (см. диаграм-
му), при этом источников нового 
роста пока нет — но сохранение 
текущего объема выплат при 
том же операционном денежном 
потоке (до изменения оборотного 
капитала, выплат процентов и нало-
гов — FFO) практически обеспечен. 
Отметим, АКРА рассчитала объем 
дивидендов металлургических групп 
без учета «Норильского никеля», 
и он втрое больше 2014 года.

В то же время в телекомму-
никациях, которые наращивают 
по итогам 2015 года дивиденды 
примерно на том же уровне, пик 
модернизационных затрат впере-
ди — и их выплаты в перспективе 
снизятся. АКРА при этом отмечает 
нехватку у госкомпаний около 
200 млрд руб. для требуемо-
го правительством роста уровня 
дивидендов до 50% чистой прибы-
ли — впрочем, стоит напомнить, 
что позиция Белого дома по этому 
вопросу на практике сложнее, чем 
требование «50% чистой прибыли 
на дивиденды».

Причины дивидендного бума 
на падающем рынке АКРА не ана-
лизирует. При этом он впервые не 
генерирует значимого роста оттока 
капитала в силу переориентации 
международной структуры крупных 
холдингов РФ в 2014–2016 годах.

Дмитрий Бутрин
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ОПЕРАЦИОННЫЙ ДЕНЕЖНЫЙ ПОТОК
(FFO) И ОБЪЯВЛЕННЫЕ ДИВИДЕНДЫ
В МЕТАЛЛУРГИИ РФ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: АКРА.
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Проект автотрассы «Таврида» (Керчь—
Севастополь) после очередного удоро-
жания получил финансовую поддержку 
 Белого дома — Дмитрий Медведев вче-
ра сообщил об изыскании более 100 мл-
рд руб. на строительство этой дороги. 
Теперь вместе с затратами на проектиро-
вание этот проект оценивается властями 
Крыма в 139 млрд руб. В Минэкономики, 
впрочем, сообщают, что в проекте новой 
редакции федеральной целевой програм-
мы развития полуострова на дорогу пред-
усмотрены лишь 85 млрд руб. Где будут 
взяты недостающие деньги, ведомство 
не сообщает. 

Вчерашняя поездка премьер-министра 
Дмитрия Медведева в Крым для властей по-
луострова сложилась более чем удачно. В Бе-
лом доме «не без проблем и некоторых дискус-
сий», но все же нашли более 100 млрд руб., не-
обходимых для строительства автотрассы «Тав-
рида». Об этом премьер сообщил в Севастопо-
ле на совещании о перспективах дорожного 
строительства. Предполагается, что четырех-
полосная автотрасса протяженностью более 
300 км соединит Керчь (где будет построен ши-
роко известный мост через пролив) с Симфе-
рополем и Севастополем. Частично новая до-
рога поглотит существующие трассы. По сло-
вам главы Крыма Сергея Аксенова, проекти-
рование будет осуществлено уже в этом году 
— необходимые контакты заключены. В це-
лом строительство рассчитано до 2020 года, 
его генподрядчиком определено петербург-
ское ЗАО ВАД.

Сначала господин Аксенов заявлял об 
оценке строительства и проектирования до-
роги в 85 млрд руб., поясняя, что за основу 
бралась стоимость аналогичных трасс. В июне 

он сообщил, что после изучения экспертами 
рельефа местности цена выросла почти в пол-
тора раза — до 128 млрд. руб. На прошлой не-

деле вице-премьер Крыма Олег Казурин, ссы-
лаясь на заключения «Росавтодора» и проек-
тировщиков, анонсировал удорожание «Тав-
риды» еще на 11 млрд руб., но с оговоркой, что 
решение по этому поводу должно принять фе-
деральное правительство. Судя по всему, но-
вую стоимость в Белом доме одобрили: Сергей 
Аксенов на совещании с премьером вчера за-

явил, что затраты на строительство и проек-
тирование трассы ориентировочно составят 
139 млрд руб. Дмитрий Медведев подчеркнул, 
что это максимальная цена дороги. «Те пара-
метры, которые определены, уже корректи-
ровке не подлежат»,— сказал премьер. К осе-
ни должны быть подготовлены документы 
для проведения технологического и ценово-
го аудита проекта (ТЦА). 

Где именно будут взяты дополнительные 
миллиарды, до конца не ясно. В Минтрансе 
вчера заявили, что финансирование проек-
та осуществляется в рамках ФЦП по социаль-
но-экономическому развитию Крыма. Однако 
там средств явно недостаточно — в действую-
щей редакции ФЦП на строительство и рекон-
струкцию дороги Керчь—Севастополь пред-
усмотрено лишь 41,8 млрд руб. на 2015–2020 
годы. При этом Олег Казурин ранее заявлял, 
что в программе на «Тавриду» предусмотрено 
79 млрд руб. В Минэкономики 

”
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щили, что ведомство внесло в Белый дом скор-
ректированный проект ФЦП — теперь на стро-
ительство объекта заложено 85 млрд руб. «Это 
предварительные оценки — стоимость может 
быть скорректирована после прохождения 
проектом ТЦА»,— говорят в министерстве. 

В целом, оценивая дорожную ситуацию на 
полуострое, Дмитрий Медведев назвал ее «ахо-
вой». Дороги, построенные еще в советское 
время, на 80% не соответствуют нормативным 
требованиям. В этом году на ремонт наиболее 
проблемных участков региональных и мест-
ных дорог в бюджетах заложено около 8,5 мл-
рд руб. Премьер напомнил, что Крыму и Севас-
тополю будут предоставлены межбюджетные 
трансферты на капитальный ремонт дорог — 
4,5 млрд руб. и 0,5 млрд руб. соответственно. 

Евгения Крючкова

«Таврида» превзошла обещания 
Трасса Керчь—Севастополь продолжает дорожать
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новости

Как стало известно ”Ъ“, полиция  
в Дагестане разработала новый  
способ учета потенциальных пра-
вонарушителей. С июня МВД 
вправе составлять списки про-
филактического учета для небла-
гонадежных граждан, а дагестан-
ские полицейские стали раздавать 
включенным в них предостереже-
ния, в которых требуют уведом-
лять о смене места жительства 
и планируемых выездах за преде-
лы республики. Юристы отмечают, 
что, хотя по новому закону поли-
ция вправе выносить предосте-
режения, практика уведомления 
о планируемых поездках все равно 
остается неконсти туционной.

О том, что дагестанские полицей-
ские стали требовать от ряда граждан 
уведомлять о поездках за пределы ре-
спублики, смене места жительства и 
телефонных номеров, 

”
Ъ“ рассказал 

местный житель Сиражутдин (имя по 
его просьбе изменено). В Кировском 
РОВД Махачкалы ему вручили доку-
мент, озаглавленный как «Предостере-
жение». Как указано в предостереже-
нии, оно вручается гражданину «в це-
лях недопущения нарушений общест-
венного порядка и общественной без-
опасности, противодействия проявле-
нию терроризма и экстремизма». По-
лучатель обязан: не совершать проти-
воправных действий, сообщать «обо 
всех фактах и сведениях» о признаках 
проявления экстремизма. Также один 
из пунктов, вызвавший наибольшее 
возмущение ознакомившихся с ним 
по просьбе 

”
Ъ“ юристов, предписыва-

ет гражданину заранее сообщать поли-
ции о смене места жительства, номера 
телефона, а также о планируемых вы-
ездах за пределы Дагестана. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ адвокат Мурад Магомедов, со-

трудничающий с правозащитной ор-
ганизацией «Мемориал» в Махачкале, 
такие предостережения вручаются в 

основном тем, кто стоит на так называ-
емом профилактическом учете.

Практика постановки на профучет 
существует в Дагестане уже несколь-
ко лет. Фигуранты списка сталкивают-
ся с повышенным вниманием МВД: их 
дактилоскопируют, отбирают образцы 
ДНК, задерживают на блокпостах. Эту 
практику неоднократно критиковали 
правозащитники, в том числе члены 
президентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ). Как сообщал 

”
Ъ“ 1 июля, 

из составленной на основе жалоб жите-
лей Дагестана справки следовало, что 
на учет ставят преимущественно по ре-
лигиозному признаку: если раньше по-
водом для этого служили посещение 
«салафитских» мечетей и привержен-
ность нетрадиционному, по мнению 
властей, исламу, то в последние годы в 
списки стали попадать и представите-
ли традиционного для республики те-
чения ислама суфийского толка.

Один из местных жителей, нака-
нуне побывавший в Кировском РОВД 
Махачкалы, рассказал 

”
Ъ“, что ему 

вручили аналогичную бумагу. «Мне 
сказали, что зовут меня с учета сни-
маться, а вручили такой вот доку-
мент»,— добавил он.

Опрошенные 
”
Ъ“ дагестанские адво-

каты сказали, что пока не сталкивались 
с предостережением как официаль-
ным документом. Устоявшаяся же пра-
ктика, рассказал адвокат Селим Маго-
медов, выглядит так: «Обычно человек, 
стоящий на профилактическом учете, 
дает расписку курирующему его опе-
ративному уполномоченному. Если он 
хочет выехать за пределы республики, 
он звонит оперу и просит разрешения».

Официально в республиканском 
МВД документ не комментируют. За-
прос, отправленный 

”
Ъ“ в централь-

ный аппарат министерства, вчера так-
же остался без ответа. Однако источ-
ник в правоохранительных органах 
Дагестана подтвердил подлинность 

«предостережения». «Это скорее уве-
домление, оно не имеет юридической 
силы, мы такое и магазинам рассыла-
ем, например, чтобы видеокамеры по-
весили, безопасностью занимались. 
Это скорее рекомендация»,— сказал 
собеседник 

”
Ъ“.

Как отмечает юрист организации 
«Правовая инициатива» Рустам Мацев, 
предостережение — форма прокурор-
ского реагирования, МВД не имеет по-
добных полномочий. Вероятно, отме-
тил он, в данном случае речь может ид-
ти о вольном обращении с юридиче-
скими терминами. «В целом предосте-
режения с подобным посылом у проку-
ратуры бывают, но вот относительно ог-
раничения передвижений — это нару-
шение Конституции»,— сказал он 

”
Ъ“.

Между тем у предостережений даге-
станских полицейских есть вполне за-
конные основания, отметил эксперт 
СПЧ Расул Кадиев. «23 июня 2016 го-
да вступил в силу федеральный закон 

”
Об основах системы профилактики 

правонарушений в Российской Феде-
рации“»,— пояснил он 

”
Ъ“. В законе в 

числе прочего говорится, что МВД как 
субъект профилактики вправе делать 
предостережения в той форме и том 
порядке, которые установит само ми-
нистерство. «В этом же законе есть ста-
тья о профучете, которая, по сути, уза-
конит практику постановки на профи-
лактический учет, которая существова-
ла в Дагестане и теперь распространит-
ся на всю страну. Примечательно, что 
в данном законе субъектом профилак-
тики правонарушений может быть не 
только МВД, но и любой орган испол-
нительной власти»,— отметил он. Од-
нако, добавил господин Кадиев, при 
этом новый закон все равно не обязы-
вает граждан, к которым есть повышен-
ное внимание, уведомлять о своих по-
ездках и смене места жительства.

Григорий Туманов;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Дагестан ставит перемещения на учет
Неблагонадежных жителей республики  
обязывают сообщать о планируемых поездках

Как выяснил ”Ъ“, практика глушения сотовой 
связи при сдаче ЕГЭ поставила директоров рос-
сийских школ в крайне затруднительное положе-
ние. Региональные экзаменационные комиссии 
настоятельно рекомендуют им устанавливать 
подавители сигнала, чтобы школьники не могли 
получить подсказку через телефон или радио-
наушник. А после экзаменов местные отделения 
Роскомнадзора штрафуют школы за использо-
вание таких глушилок, утверждая, что они созда-
ли помехи для связи.

Возможность использования на экзаменах 
устройств, подавляющих сигнал сотовой связи, впер-
вые начали обсуждать еще в 2011 году — тогда школь-
ники по всей стране совместно решали задания ЕГЭ в 
соцсетях или получали ответы прямо на мобильный 
телефон за плату. Уже следующим летом в большинст-
ве пунктов проведения экзаменов перед входом в клас-
сы установили металлодетекторы, однако в ряде реги-
онов эти меры посчитали недостаточными. В школах 
Татарстана, Ленинградской, Магаданской и Тамбов-
ской областей поставили глушилки, несмотря на пре-
дупреждение Госкомиссии по радиочастотам о том, что 
правила использования подобных устройств до сих 
пор не разработаны. «Юридическим обоснованием ре-
гионы будут заниматься самостоятельно»,— заявляли 
тогда 

”
Ъ“ в Рособрнадзоре (см. 

”
Ъ“ от 17 мая 2012 года).

Эксперимент прошел удачно, и с тех пор специаль-
ные устройства для подавления сигнала используют 
во многих регионах. Рособрнадзор не требует приме-
нять глушилки, но одобряет эту практику: «Как пока-
зывает опыт, их использование сводит до нуля нару-
шения, связанные с попытками пронести на экзамен 
сотовый телефон или другие гаджеты, с помощью ко-
торых можно выйти в интернет». При этом регламент 
применения блокираторов радиосигнала мобиль-
ной связи во время ЕГЭ не утвержден до сих пор — по-
следний раз Госкомиссия по радиочастотам обсужда-
ла этот вопрос в феврале 2016 года. В отсутствие такого 
документа директора школ вынуждены использовать 
глушилки на свой страх и риск.

Директор школы №4 в городе Нелидово (Тверская 
область) Сергей Погодин рассказал 

”
Ъ“, что каждое ле-

то его школа превращается в пункт проведения экза-
менов. В этом году Государственная экзаменацион-
ная комиссия Тверской области, ссылаясь на приказ 

Минобрнауки, направила руководителям пунктов 
«рекомендацию» использовать системы подавления 
сигналов подвижной связи «в случае наличия у дан-
ных устройств соответствующей разрешительной до-
кументации». «В соответствии с рекомендацией, мы 
приобрели арку-металлодетектор за 70 тыс. руб., еще 
50 тыс. руб. из школьного бюджета ушло на глушил-
ку сотовой связи»,— рассказал господин Погодин. Эк-
заменационная кампания проходила без происшест-
вий, но в последнюю неделю директору на рабочий те-
лефон позвонила неизвестная женщина. «Она нераз-
борчиво представилась сотрудником какого-то над-
зорного ведомства и спросила, регистрировал ли я глу-
шилки, которые использовались на экзаменах,— пе-
ресказал 

”
Ъ“ беседу директор.— Я ответил, что у меня 

есть заключение санэпидемстанции, но мне в хамской 
манере заявили, что этого недостаточно: устройство 
должно быть зарегистрировано в их ведомстве, иначе 
использовать глушилку нельзя». Директор школы зая-
вил, что выполнял распоряжение региональной экза-
менационной комиссии. «Но мне ответили, что штраф 
буду платить именно я, так как я покупал глушилки,— 
рассказал Сергей Погодин.— Напоследок меня преду-
предили, что несколько школ в Тверской области уже 
оштрафованы и я следующий на очереди».

”
Ъ“ удалось найти подтверждение угрозам штра-

фов. Директор тверской гимназии №12 Татьяна Сле-
сарева рассказала, что областной Роскомнадзор ош-
трафовал ее на 5 тыс. руб. по п. 1 ст. 13.4 «Нарушение 
правил установки, регистрации или эксплуатации 
радиоэлектронных средств и (или) высокочастот-
ных устройств» КоАП. В ее случае штраф был выпи-
сан именно за установку глушилки, несмотря на то 
что это было сделано по рекомендации экзаменаци-
онной комиссии. «Мы понимали, что формально это 
всего лишь рекомендация,— сказала госпожа Слеса-
рева.— Но боялись, что за несоблюдение такого рас-
поряжения нас оштрафуют». По ее словам, сотрудни-
ки Роскомнадзора обвинили ее в том, что глушилки 
захватили слишком большую зону покрытия «и по-
мешали работе каких-то служб». Директор гимназии 
добавила, что ей известно еще о восьми оштрафован-
ных школах. Ни федеральное Минобрнауки, ни мини-
стерство образования Тверской области, ни Роском-
надзор не стали комментировать ситуацию.

Анна Буренкова, Александр Черных

ЕГЭ без глушителя
Школы штрафуют за подавление сигнала сотовой связи  
во время экзаменов

контекст  

ЦИК ждет  
наблюдателей  
с Запада и с Востока

Первая группа международных наблюда-
телей на выборах в Госдуму прибудет 
в Россию 10 августа, сообщил вчера 
член Центризбиркома (ЦИК) Василий 
Лихачев, курирующий международные 
связи ЦИКа. Это будут 80 экспертов ев-

ропейского Бюро по демократическим 
институтам и правам человека (БДИПЧ).

Первая группа экспертов БДИПЧ приез-
жает «для долгосрочного мониторинга». 
Их интересуют соблюдение демократических 
норм на всех этапах предвыборной гонки. 
К моменту их приезда окончательно опреде-
лится число партий—участниц выборов, 
а также число кандидатов в одномандатных 
округах. 3 августа ЦИК завершит прием доку-
ментов на регистрацию от всех партий, вклю-
чая те, которые собирают подписи граждан 
в свою поддержку. 14 августа ЦИК завершит 
регистрацию, определившись, какие партии 
будут допущены до выборов. 21 августа нач-
нется предвыборная агитация в СМИ.

Ближе ко дню голосования 18 сентября 
в РФ прибудут еще 420 экспертов от БДИПЧ, 

которые займутся краткосрочным монито-
рингом, наблюдая заключительные этапы 
предвыборной гонки, включая голосование 
и подведение итогов выборов. К этому 
же времени должны появиться наблюдатели 
из стран СНГ, которые приедут двумя груп-
пами — от Организации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) и от Межпар-
ламентской ассамблеи стран—участниц 
СНГ. Группа от ассамблеи будет наблюдать 
за выборами в Москве. Группа от ОДКБ — 
в регионах Северо-Западного федерально-
го округа. Официальные приглашения на-
правлены всем. «Теперь остается только во-
прос по аккредитации: участники миссий 
должны быть аккредитованы в качестве меж-
дународных наблюдателей»,— уточнил Ва-
силий Лихачев. Виктор Хамраев

Сенаторам готовят замену
Главы шести выборных регионов  
не продлят полномочия членам Совета федерации

Севастополь копит подписи 
за отставку губернатора
Оппоненты Сергея Меняйло готовят обращение к президенту

В шести из семи регионов, где про-
ходят губернаторские выборы, кан-
дидаты от власти намерены деле-
гировать в Совет федерации новых 
людей. Менять своих представите-
лей будут как новые врио глав субъ-
ектов — Сергей Гапликов (Коми), 
Алексей Дюмин (Тульская область), 
Игорь Руденя (Тверская область), 
Наталья Жданова (Забайкалье), так 
и идущие на повторные сроки Сер-
гей Морозов (Ульяновская область) 
и Шолбан Кара-оол (Тува). Оставит 
на посту прежнего сенатора только 
глава Чечни Рамзан Кадыров.

Как рассказал 
”
Ъ“ врио главы Коми 

Сергей Гапликов, в тройку его канди-
датов в сенаторы вошли ректор Ухтин-
ского технического университета Ни-
колай Цхадая и депутаты Госсовета Ко-
ми Дмитрий Шатохин (глава комитета 
по бюджету) и Нина Нестерова (пред-
седатель комитета по законодательст-
ву и местному самоуправлению): «Ко-
го именно выберу, если одержу побе-
ду, сейчас говорить нет смысла. Все 
они — профессионалы в своих облас-
тях»,— заявил господин Гапликов. Сей-
час исполнительную власть республи-
ки представляет ее бывший глава Вла-
димир Торлопов.

Объявил свою тройку сенаторов и 
ульяновский губернатор Сергей Моро-
зов. В нее вошли депутат Госдумы Ва-
дим Харлов, замглавы региона Алек-
сандр Якунин и проректор Ульяновско-
го госуниверситета Надежда Ярушки-
на. Господин Харлов — член фракции 
«Справедливой России», но выиграл 
праймериз единороссов в 188-м одно-
мандатном округе, по которому балло-
тируется в Госдуму. Источники в мест-
ной «Единой России» считают, что сена-
тором, скорее всего, станет господин 
Якунин. Действующий член СФ Генна-
дий Савушкин в губернаторскую трой-
ку не вошел.

Врио главы Тверской области едино-
росс Игорь Руденя еще в мае объявил, 
что хочет делегировать в Совет федера-
ции экс-омбудсмена Владимира Луки-
на («Яблоко»). «Учитывая мои тверские 
корни, особенно приятно предложе-
ние Игоря Михайловича принять учас-
тие в нашей общей работе в Твери»,— 
пояснял тогда сам Владимир Лукин. 
Сейчас исполнительную власть регио-
на в СФ представляет Виктор Абрамов.

По сведениям 
”
Ъ“, в списке врио 

главы Забайкалья Натальи Ждановой 
не будет действующего сенатора Ба-
ира Жамсуева, однако тройку своих 
кандидатов она еще не обнародовала. 
Не будет продлять полномочия члену 
СФ от Тульской области Юлии Веприн-
цевой и врио главы региона Алексей 
Дюмин. Его представителем может 
стать экс-губернатор Владимир Груз-
дев (ушел в отставку по собственно-
му желанию в феврале 2016 года), ко-
торому Владимир Путин обещал «най-

ти работу в соответствии с пожелания-
ми и квалификацией» (см. 

”
Ъ“ от 3 фев-

раля). Ценз оседлости (пять лет жизни 
в регионе) для господина Груздева не 
применим — он может стать сенато-
ром как госслужащий, занимавший 
в регионе государственную долж-
ность (сейчас занимает пост советни-
ка Алексея Дюмина).

Сменит своего представителя в СФ 
и идущий на новый срок глава Тувы 
Шолбан Кара-оол. Действующий сена-
тор Мерген Ооржак баллотируется в 
Госдуму по тувинскому одномандатно-
му округу от «Единой России». «Он пе-
рейдет на работу в Госдуму в случае по-
беды, сенатором станет новый чело-
век»,— пояснил 

”
Ъ“ первый замести-

тель главы центрального исполкома 
«Единой России» Константин Мазурев-
ский, ставший вторым на праймериз 
партии власти в Туве.

На будущий срок Рамзана Кадыро-
ва в должности главы Чечни (в его по-
беде в республике сомнений нет) свои 
посты в СФ, по данным источника 

”
Ъ“ 

в республике, сохранят ныне действу-
ющие сенаторы Сулейман Геремеев и 

Зияд Сабсаби (в регионе также прохо-
дят выборы в заксобрание). Господин 
Гереемев — человек из ближайшего 
окружения Рамзана Кадырова и зани-
мает пост сенатора с 2009 года. Госпо-
дин Сабсаби хотя и не входит в родст-
венный клан Кадыровых, но, являясь 
по происхождению сирийцем, играет 
важную роль в налаживании и поддер-
жании политических и деловых свя-
зей главы Чечни со странами Ближне-
го Востока. Он считается потомком ку-
райшитов (рода пророка Мухамме-
да) и имеет в арабских странах много 
влиятельных друзей, которые помога-
ют привлекать в Чечню инвесторов из 
ближневосточного региона.

Политолог Михаил Виноградов от-
мечает, что обычно главы регионов от-
правляли в Совет федерации лобби-
стов либо назначения сенаторов были 
«политическими». «Сейчас в большин-
стве случаев сенаторы не заметны в гу-
бернаторских кампаниях. Губернато-
ры, скорее всего, заполняют вакансии, 
руководствуясь административной ло-
гикой, а особых ожиданий от работы 
сенаторов у них нет»,— считает госпо-
дин Виноградов.

Наталья Городецкая,  
Дарья Шучалина, Сыктывкар; 
Андрей Перцев

В Севастополе собрали больше 5 тыс. подписей 
под обращением к президенту РФ. Владимира 
Путина просят отправить в отставку губернатора 
города Сергея Меняйло и инициировать прове-
дение референдума по вопросу выборов главы 
Севастополя. Подписи собирает инициативная 
группа — сторонники экс-спикера заксобрания 
Алексея Чалого. Сторонники Сергея Меняйло 
сбор подписей считают предвыборной акцией 
кандидата в депутаты Госдумы Олега Никола-
ева. Сам господин Меняйло вчера отчитывался 
перед премьером Дмитрием Медведевым о си-
туации с дорожным строительством.

Общественник Илья Киселев рассказал 
”
Ъ“, что за 

первые три дня сбора подписей обращение к прези-
денту РФ подписали свыше 5 тыс. севастопольцев. По 
его словам, пока подписи собирают в десяти палат-
ках, но вскоре таких пунктов станет больше — с ад-
министрацией города согласовано 150 мест размеще-
ния. В обращении говорится, что Сергей Меняйло «не 
выполнил концепцию развития Севастополя», обна-
родованную перед выборами в заксобрание в 2014 го-
ду, и напоминается, что заксобрание весной призна-
ло неудовлетворительной работу правительства го-
рода и призвало к его роспуску. Такое положение дел 
подписавшиеся считают «недопустимым» в контекс-
те «международной обстановки, связанной с воссое-
динением Севастополя и России». «Просим вас выра-
зить солидарно с нами Сергею Ивановичу Меняйло 
недоверие и досрочно освободить его от должности 
губернатора»,— говорится в обращении. Также пре-
зидента просят предоставить севастопольцам право 
избирать губернатора. Организаторы сбора подписей 
пояснили 

”
Ъ“, что речь идет о проведении референ-

дума по вопросу выборов губернатора, который ини-
циаторам не удается провести из-за отсутствия реги-
онального закона о референдуме. С инициативой о 
проведении 18 сентября референдума о всенародных 
выборах губернатора выступил Алексей Чалый.

Представитель инициативной группы по прове-
дению референдума Олег Николаев поддерживает 
сбор подписей под обращением к Владимиру Пути-
ну. «Я еще в мае говорил, что если не примут изме-
нения в устав по выборам губернатора в заксобра-
нии (отклонены 19 июля.— 

”
Ъ“), то я буду собирать 

подписи за его проведение»,— сказал он. Господин 
Николаев объяснил необходимость отставки Сергея 
Меняйло тем, что он своими действиями доказал, 
что «с ним никакого развития Севастополя не будет». 
Илья Киселев сообщил, что организаторы постави-
ли цель собрать под обращением 100 тыс. подписей 
(население Севастополя — около 400 тыс. человек). 
«У каждого подписавшегося мы записываем серию и 

номер паспорта, а также телефон, чтобы каждую под-
пись можно было проверить»,— отметил он.

Сергей Меняйло и его помощники на звонки 
”
Ъ“ 

не ответили. Депутат заксобрания от «Единой России» 
Татьяна Сандулова, которая голосовала против изме-
нений в устав города, сказала 

”
Ъ“, что «команда Ча-

лого» могла действовать по закону: принять закон о 
референдуме, собрать подписи за его проведение и 
выяснить мнение горожан по выборам губернатора. 
«Вместо этого они то пытаются провести изменения 
устава в заксобрании, то начинают сбор подписей на 
улице. Все это популизм и предвыборный пиар Оле-
га Николаева, сторонника Алексея Чалого, который 
собирается в Госдуму от новой партии либерального 
толка (выдвинулся от Партии роста.— 

”
Ъ“)»,— сказа-

ла госпожа Сандулова. Отметим, что переход к выбо-
рам губернатора был одним из обещаний единорос-
сов на выборах в заксобрание. Список партии власти 
возглавлял Алексей Чалый. Шедший вторым Сергей 
Меняйло эту инициативу поддерживал, но после вы-
боров позицию изменил.

Общественники Севастополя уже жаловались Вла-
димиру Путину на губернатора. В августе 2015 года 
инициативная группа собрала около 22,5 тыс. под-
писей под обращением к президенту, в котором гово-
рилось о незаконной застройке в городе и неэффек-
тивной работе Сергея Меняйло. Информацию, из-
ложенную в обращении, частично подтвердила ко-
миссия, созданная по инициативе администрации 
президента (возглавлял полпред президента в Кры-
му Олег Белавенцев). Комиссия дала ряд поручений 
правительству и заксобранию, из которых выполне-
на лишь часть.

Сам господин Меняйло вчера занимался дорожны-
ми проблемами. Премьеру Дмитрию Медведеву он до-
ложил об освоении средств, выделенных для разви-
тия дорожной инфраструктуры, отметив, что «суще-
ствуют конкретные проекты и часть из них уже прош-
ла экспертизу». «Быстрее это делайте, потому что я рас-
поряжение по итогам заседания правительства под-
писал еще в четверг, так что деньги уже есть, можно 
раскассировать, можно вытаскивать технику, что-
бы выходили подрядчики»,— сказал господин Мед-
ведев. При этом от глав Крыма и Севастополя он по-
требовал «лично» заниматься контролем за освоени-
ем средств, в частности, «прокатиться по новой доро-
ге через несколько месяцев и посмотреть, в каком она 
состоянии». «Если она осталась в нормальном состо-
янии, значит, подрядчик должен получить все 100% 
того, что по договорам. А если она где-то вспучилась, 
значит, нужно по рукам бить и заставлять переделы-
вать»,— подчеркнул премьер (подробнее см. стр. 2).

Вадим Никифоров, Симферополь

Владимир Лукин поучаствует 
в жизни Твери из Совета  
федерации  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Не дожидаясь, возможно, неприятной для них развяз-
ки, коммерсанты, как полагает следствие, решили срабо-
тать на опережение, отправив в Москву около $1,3 млн для 
решения вопроса о переводе генерала Стручкова в другой 
регион с Дальнего Востока или на новую должность. По-
средниками в столице в передаче денег, согласно выво-
дам участников расследования, вызвались стать бывший 
полковник ФСБ Константин Уваров (уволился в 2012 го-
ду) и сын высокопоставленного сотрудника этой же спец-
службы Валерий Михеев. В конце зимы — начале весны 
2014 года с Сахалина через счета фирм-однодневок им бы-
ли переведены деньги. После этого посредники начали 
поиск людей, которые могли бы поспособствовать в сме-
щении начальника областного УФСБ. Они провели ряд 
встреч с несколькими бывшими и действующими офи-
церами ФСБ, среди которых оказался и полковник управ-
ления «М» центрального аппарата спецслужбы Владимир 
Заречнев. Как откомандированный сотрудник (в КГБ-ФСБ 
он прослужил около 40 лет, имеет ряд наград, включая ор-
ден «За личное мужество») он возглавлял в качестве прези-
дента некоммерческую организацию «Международный 
общественный фонд 

”
Правопорядок-центр“». Фонд был 

создан еще в 1994 году с основной задачей оказывать по-
мощь семьям сотрудников правоохранительных органов, 
погибших при исполнении служебного долга.

По некоторым данным, сначала посредники просили 
главу фонда оказать им помощь в решении вполне закон-
ных вопросов — найти покупателей на принадлежащие 
Николаю Крану акции порта, а также проконсультировать 
его по проблемам, связанным с возможным отзывом ли-
цензии у ОАО «Тихоокеанский Внешторгбанк», где он был 
крупным акционером. И уже после завели речь о смеще-
нии генерала Стручкова. По данным 

”
Ъ“, полковник За-

речнев заявил, что может только доложить своему руко-
водству о якобы имевшихся нарушениях со стороны Иго-
ря Стручкова, если ему представят подтверждающие это 
документы. После этого посредники, ранее обещавшие 
щедрые пожертвования для семей погибших чекистов 
и пограничников, пропали.

Тогда, по данным следствия, с Сахалина в Москву был 
направлен еще один транш — теперь $700 тыс. Деньги са-
молетом в столицу доставил компаньон Николая Крана 
Сергей Орлов. В аэропорту его встретил подполковник из 
спецназа ФСБ, который взял сумку с деньгами и несколь-
ко дней хранил ее у себя на работе. Потом доллары реши-
ли передать крупному чиновнику, который вызвался ре-
шить вопрос с начальником УФСБ. Однако во время пере-
говоров сумка с деньгами исчезла из автомобиля, остав-
ленного в центре Москвы.

Между тем о событиях вокруг генерала Стручкова ста-
ло известно сотрудникам центрального аппарата ФСБ, 
которые установили наблюдение как за сахалинскими 
коммерсантами, так и за чекистами, с которыми они про-
водили встречи. В начале сентября 2014 года по собран-
ным ими материалам старший следователь по особо важ-
ным делам при председателе СКР генерал-майор Сергей 
Чернышев возбудил уголовное дело, Николай Кран и его 
предполагаемые сообщники — начальник службы без-
опасности Юрий Некраш, а также бизнесмены Владимир 
Гостев и Сергей Орлов — были задержаны, а затем и аре-
стованы Басманным райсудом.

В рамках расследования этого дела при изучении запи-
сей телефонных переговоров «всплыла» фамилия полков-
ника Заречнева, об общении с которым позже рассказа-
ли в удобной для себя интерпретации Константин Уваров 
и Валерий Михеев. Они утверждали, что сотрудник ФСБ 

якобы угрожал им в ходе встреч. Правда, сами они вскоре 
скрылись от следствия, когда выяснился еще один пред-
полагаемый эпизод их преступной деятельности — они 
передали $100 тыс. предпринимателю Сергею Морозову, 
родственнику члена Совета федерации от Рязанской об-
ласти Игоря Морозова, опять же, как предполагается, за 
помощь в «решении вопроса» с Игорем Стручковым. При 
этом якобы Сергей Морозов признал свою вину, пояснив, 
что собирался на эти деньги купить подарок одному из вы-
сокопоставленных чекистов. Полковник Заречнев был за-
держан в офисе фонда «Правопорядок» на Малой Бронной 
30 октября 2014 года.

Несмотря на то что Владимир Заречнев к тому времени 
вышел в отставку, меру пресечения ему избирал военный 
суд, так как предполагаемое преступление (обещание по-
средничества во взяточничестве — ч. 5 ст. 291.1 УК РФ) бы-
ло совершено еще в тот момент, когда он являлся действу-
ющим офицером спецслужбы.

Генерал Стручков, кстати, несмотря на все происки не-
другов, продолжал служить на Сахалине вплоть до очеред-
ного повышения — в феврале 2015 года он стал началь-
ником УФСБ Приморского края. Между тем еще в 2014 го-
ду на сотрудничество со следствием пошел сначала Юрий 
Некраш, а потом и сам Николай Кран. Последний помимо 
прочего дал подробные показания о том, что лично или 
через посредников передал $5,6 млн Александру Хороша-
вину за покровительство и получение заказа на строитель-
ство энергоблока ТЭЦ.

Губернатор был помещен в СИЗО, а Николай Кран, 
наоборот, переведен из тюрьмы под домашний арест 

в особняк, снятый им в Серебряном Бору Москвы. По де-
лу о взятках за смещение генерала Стручкова помимо 
сахалинских бизнесменов дали признательные показа-
ния еще несколько человек, включая спецназовца ФСБ, 
чье имя было засекречено. В их число попал и Валерий 
Михеев. После того как Валерий Михеев и Константин 
Уваров скрылись от СКР, их обоих, как рассказывают, со-
вершенно случайно в торговом центре в Москве увидел 
сотрудник ФСБ, входивший в оперативно-следственную 
бригаду. Отправив в машину жену и детей, с которыми 
он пришел за покупками, чекист бросился к разыскива-
емым, призывая очевидцев вызвать полицию. Скрутить 
ему удалось лишь Валерия Михеева, Константин Уваров 
по-прежнему находится в бегах.

Николай Кран скончался в декабре прошлого года, 
и его уголовное преследование было прекращено. Ли-
цензию у его банка отозвали. Все остальные фигуранты 
находятся под домашним арестом. Исключение сделали 
только для не признающего своей вины полковника За-
речнева и водителя Владимира Гостева Владимира Сули-
менко, который в Москве проводил встречи с посредни-
ками от имени шефа. Оба они провели в СИЗО уже более 
полутора лет.

В СКР от комментариев по этому делу воздержива-
ются. Защитники обвиняемых от контактов со СМИ 
также воздерживаются, ссылаясь на данные следст-
вию подписки о неразглашении. При этом они под-
твердили 

”
Ъ“, что разбирательство «вышло на финиш-

ную прямую».
Сергей Сергеев

Губернатора сдали за генерала ФСБ

К О Н Т Е К С Т С К Р  Р А З О Б Р А Л С Я  С  Д Е Л О М  Б Ы В Ш Е Г О  С А Х А Л И Н С К О Г О  Г У Б Е Р Н А Т О Р А

Следственный комитет РФ вчера сообщил о завершении расследова-
ния в отношении бывших губернатора Сахалина Александра Хороша-
вина, а также заместителя председателя правительства Сахалинской 
области Сергея Карепкина, советника губернатора Андрея Икрамова 
и министра сельского хозяйства, торговли и продовольствия региона 
Николая Борисова. В уголовном деле девять эпизодов получения взя-
ток на общую сумму около 500 млн руб. (ч. 5 и 6 ст. 290 УК РФ) и один 
эпизод легализации денежных средств, полученных преступным путем 
(ст. 174.1 УК РФ). Об этом сообщил официальный представитель СКР 
Владимир Маркин.

По версии следствия, в 2009 году тогдашний губернатор Сахалин-
ской области Александр Хорошавин создал организованную преступную 
группу, в состав которой вошли его подчиненные Карепкин и Икрамов. 
В период с 2009 по 2015 год группа получила от предпринимателей, 
осуществляющих свою деятельность в сфере рыболовства, сельского 
хозяйства, транспортного обеспечения и строительства, взятки за 
общее покровительство, совершение действий, входящих в полномочия 
членов организованной группы, и способствование таким действиям со 

стороны должностных лиц органов исполнительной власти Сахалинской 
области. В основном взятки получались от предпринимателей, исполня-
ющих государственные контракты за счет бюджетных денежных средств, 
а также получающих меры государственной поддержки. Главным взятко-
дателем, по версии следствия, являлся предприниматель Николай Кран, 
который через посредников передал бывшему губернатору $5,6 млн за 
участие его компаний в строительстве четвертого энергоблока Сахалин-
ской ТЭЦ. Николай Кран, оказавшись под следствием за экономические 
преступления, а потом и дачу взяток, первым и сообщил о фактах 
коррупции со стороны Александра Хорошавина.

После получения взяток их часть в сумме свыше 77 млн руб. 
Александр Хорошавин, как установило следствие, легализовал путем 
зачисления на банковские карты и проведения операций по приобре-
тению валюты.

Из фигурантов дела свою вину в совершении преступления 
признал Николай Борисов, дав показания, изобличающие Александра 
Хорошавина и Сергея Карепкина. Остальные свою вину отрицают.

Николай Сергеев

Экс-губернатор Александр Хорошавин попал  
под следствие после того, как на него дали показа-
ния фигуранты другого дела, возбужденного в от-
ношении бывших и действующих сотрудников ФСБ, 
а также сахалинских предпринимателей 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Вчера Московский гарнизонный 
военный суд приговорил к ше-
сти годам колонии общего режи-
ма бывшего сотрудника служ-
бы экономической безопасности 
ФСБ России Игоря Коробицина 
и к пяти годам колонии общего 
режима — бывшего сотрудника 
столичного УФСБ Максима Цу-
канова. Суд признал их виновны-
ми в вымогательстве $800 тыс. 
у главы Федеральной службы ре-
гулирования алкогольного рынка 
Игоря Чуяна. За эту сумму чеки-
сты обещали не создавать чи-
новнику проблем по своей линии 
работы. В качестве дополнитель-
ного наказания суд наложил на 
каждого из осужденных штраф 
в размере 700 тыс. руб., а также 
лишил обоих воинских званий.

Оглашение приговора бывшим 
сотрудникам ФСБ капитану Игорю 
Коробицину и старшему лейтенан-
ту Максиму Цуканову в Московском 
гарнизонном военном суде заняло 
около трех часов. Помимо близких 
родственников на приговор прие-
хал друг Игоря Коробицина пяти-
кратный победитель универсиады 
и восьмикратный чемпион России 
по биатлону Андрей Маковеев (сам 
подсудимый — также известный 
в своем ведомстве биатлонист). Ра-
нее в прениях гособвинение предла-
гало приговорить Игоря Коробици-
на к шести с половиной годам коло-
нии (защита настаивала на оправда-
нии), а Максима Цуканова — к четы-
рем с половиной годам (защита про-
сила об условном наказании). Игорь 
Коробицин вины ни на следствии, 
ни в суде не признавал, а его подель-
ник не раз менял свою позицию по 
этому вопросу (в последний раз Мак-
сим Цуканов признал себя винов-
ным в ходе судебных слушаний).

В итоге судья Вадим Корчагин 
признал обоих виновными в по-
пытке мошенническим путем за-
владеть денежными средствами 
главы Федеральной службы регули-
рования алкогольного рынка (РАР) 
Игоря Чуяна и приговорил Игоря 
Коробицина к шести годам лише-
ния свободы, а Максима Цукано-
ва — к пяти годам. Наказание оба 
должны будут отбывать в колонии 
общего режима. Кроме того, суд на-
значил каждому из осужденных 
штраф в размере 700 тыс. руб. и ли-
шил обоих воинских званий.

И Коробицин, и Цуканов встре-
тили приговор напряженным мол-
чанием, так как, по словам защиты, 
рассчитывали на более мягкое на-
казание.

Уголовное дело в отношении 
оперуполномоченного управления 
«П» (курирует промышленность) 
службы экономической безопас-
ности ФСБ капитана Игоря Короби-
цина и его коллеги по столичному 
УФСБ старшего лейтенанта Макси-

ма Цуканова было возбуждено ГСУ 
СКР по Москве в феврале 2015 го-
да по ст. 30 и ч. 4. ст. 159 УК РФ (по-
кушение на мошенничество в осо-
бо крупном размере). По версии 
следствия, офицеры Коробицин 
(он курировал в ФСБ алкогольный 
рынок) и Цуканов осенью 2014 го-
да вступили в преступный сговор, 
чтобы «мошенническим путем» по-
лучить от главы РАР Игоря Чуяна 
$800 тыс. В обмен, говорится в де-
ле, обвиняемые пообещали чинов-
нику не создавать ему проблем по 
своей служебной линии.

По версии следствия, план вы-
могательства денег у руководителя 
РАР был разработан Максимом Цу-
кановым в ноябре 2014 года. В со-
ответствии с ним чекист встретил-
ся с экс-сотрудником ФСБ Алексе-
ем Котовым, занимавшим долж-
ность заместителя начальника от-
дела правового управления РАР. 
В беседе с глазу на глаз Максим Цу-
канов сообщил, что у правоохра-
нительных органов якобы имеют-
ся большие претензии к господину 
Чуяну, но у него есть выход на Иго-
ря Коробицина, с помощью которо-

го эти проблемы можно решить. За 
свои услуги, включая и дальнейшее 
«общее покровительство», чекист 
запросил сначала $1 млн, однако 
впоследствии сумма была сниже-
на до $800 тыс. Господин Котов пе-
редал содержание беседы своему 
начальнику, а тот, решив, что име-
ет дело с мошенниками, обратился 
в ФСБ. Последующие встречи, а так-
же телефонные переговоры прохо-
дили уже под оперативным контр-
олем. Следуя инструкциям опера-
тивников, господин Котов стал на-
стаивать на личной встрече Игоря 
Коробицина с главой РАР, которую 
Максим Цуканов пообещал устро-
ить. В итоге стороны встретились 
в кафе «Чайхона №1» на Кутузов-
ском проспекте, недалеко от офи-
са РАР. Для переговоров с Игорем 
Чуяном Максим Цуканов предоста-
вил свой Mercedes, сам же сел в ма-
шину Алексея Котова, где, по вер-
сии следствия, и получил пакет со 
$100 тыс. и «куклой», имитирую-
щей $700 тыс. В какой-то момент 
Максим Цуканов, почувствовав не-
ладное, от денег отказался и быст-
ро вышел из машины. Однако опе-
ративники УСБ ФСБ по телефону 
уговорили его вернуться «по-хоро-
шему», после чего он был задержан. 
Между тем после переговоров с го-
сподином Чуяном капитан Коро-
бицин направился в кафе. Набрав 
его номер телефона, оперативники 
предложили Игорю Коробицину 

встретиться и срочно поговорить. 
Как только он вышел из кафе, капи-
тана тут же задержали.

Адвокат Игоря Коробицина Ан-
дрей Гривцов считает, что подсуди-

мым был вынесен слишком суро-
вый приговор и что обвиняемые его 
явно не ожидали. «Моего подзащит-
ного, не признававшего вины, с уче-
том всех обстоятельств уголовного 

дела он просто поверг в шок»,— ска-
зал защитник, добавив, что судеб-
ное решение они вместе с подза-
щитным обязательно обжалуют.

Юрий Сенаторов

На алкогольном рынке чекисты нашли себе колонию
Экс-сотрудники ФСБ осуждены за вымогательство

За вымогательство $800 тыс. 
бывшие сотрудники ФСБ  
Максим Цуканов (слева) 
и Игорь Коробицин получили 
гораздо более серьезное  
наказание, чем рассчитывали   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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А за четыре дня до побоища в тор-
говом центре Мюнхена 17-летний 
беженец из Пакистана, ехавший в 
пассажирском поезде по маршруту 
Тройхтлинген—Вюрцбург, ранил то-
пором пять человек — туристов из 
Гонконга. Совершивший атаку пре-
ступник был застрелен полицией, а 
ответственность за нападение взяло 
на себя ИГ.

«Общество и государство живут 
в ожидании терактов. И любое со-
бытие, связанное с беженцами, с 
мигрантами, теперь будет накла-
дываться на эти ожидания. Главное, 
насколько общество способно это-
му напряжению противостоять»,— 
разъяснил 

”
Ъ“ руководитель Центра 

германских исследований Институ-
та Европы РАН Владислав Белов. По 
мнению эксперта, ответом властей 
на ситуацию, когда в стране находят-
ся «сотни тысяч потенциальных пре-
ступников», станет более жесткий 
план интеграции беженцев. «От мяг-
котелости Германия уже перешла к 
ужесточению контроля, к отсеива-
нию на границе беженцев без доку-
ментов»,— говорит господин Белов.

«На рейтинге Меркель это сущест-
венно не скажется, а вот антииммиг-
рантские настроения в обществе уси-
лятся. Причем в основном это будет 
касаться той части мигрантов, кото-
рые нарушают закон»,— считает экс-
перт. Он также обращает внимание 
на то, что в Германии «пока нет актив-
ных сетевых действий исламистских 
группировок», на сегодняшний день 
речь идет об изолированных престу-
плениях, об «одиноких волках».

Уроки кровавого июля
Как считают опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты, серия последних преступле-
ний стала показательной во многих 
отношениях и может иметь долго-
играющие последствия для Герма-
нии и Европы.

Во-первых, такой концентра-
ции преступлений с участием миг-
рантов из стран исламского мира в 
стране еще не было. Можно сколько 
угодно говорить о том, что в одном 
случае причиной резни могла быть 
бытовая ссора, а в другом, самом на-
шумевшем (бойня в Мюнхене), на-
падавший как раз сам выступал 
против мигрантов. Но осадок как у 
избирателей, так и у политиков не-
избежно останется. Во всех четы-
рех случаях мирных жителей гер-
манских городов и туристов убива-
ли люди, приехавшие из исламских 
государств. Они экспортировали на 

германскую почву свою ненависть, 
свою нетерпимость, свою повышен-
ную обидчивость, свои комплексы, 
свои психические отклонения.

Во-вторых, три инцидента из че-
тырех произошли в Баварии, где у 
власти находится Христианско-со-
циальный союз — партнер канцле-
ра Ангелы Меркель по правящей ко-
алиции. У его лидеров гораздо более 
скептическое отношение к массово-
му наплыву мигрантов, чем у главы 
германского правительства. В буду-
щем это может создать для госпожи 
Меркель дополнительные пробле-
мы: потребуется отражать атаки не 
только политических противников, 
таких как антииммигрантская «Аль-
тернатива для Германии», но и собст-
венных союзников.

Таким образом, оппоненты кан-
цлера получат новые доводы в поль-
зу того, что бесконтрольная миграция 
из исламского мира создает все более 
ощутимые проблемы с безопасно-
стью в самой Германии, что страна не 
в состоянии переварить миллион пе-
реселенцев последней волны.

В-третьих, серия атак, часть из ко-
торых никак нельзя списать на «бы-
товые преступления», развеивает 
иллюзии в отношении того, что ис-
ламский терроризм обойдет сторо-
ной государства, проводящие взве-
шенную внешнюю политику, не 
принимающие активного участия в 
военных операциях за рубежом — 
ни на Ближнем Востоке, как США и 
Россия, ни в Африке, как Франция. 
Как выясняется, даже подчеркну-
тый германский пацифизм не мо-
жет стать охранной грамотой от ра-
дикалов. Это свидетельствует о том, 
что потенциальная мишень «бойцов 
джихада» — любая европейская хри-
стианская страна, даже самая полит-
корректная, мультикультурная, при-
нявшая миллион беженцев.

Впрочем, власти и правоохрани-
тельные органы Германии столь гло-
бальных выводов предпочитают не 
делать. Они рассматривают каждый 
случай отдельно, не пытаясь про-
следить некую тенденцию, которая 
потребовала бы ответных действий 
в масштабе всей страны.

Такие действия заставили бы 
правительство пересмотреть свой 
курс в отношении беженцев, прово-
дившийся в последние годы. А к это-
му, как и к общенациональным де-
батам по вопросу миграции, ни ко-
манда канцлера Меркель, ни входя-
щие с ней в «большую коалицию» 
социал-демократы явно не готовы.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Инцидентное  
право

борьба  
за власть

Азербайджанского президента 
будут избирать реже

Конституционный суд Азербайджана вчера утвердил проект 
поправок к конституции, согласно которым полномочия прези-
дента могут быть увеличены с пяти до семи лет. Предложенные 
изменения в основной закон будут вынесены на референдум, 
дату которого назначит президент Ильхам Алиев. Он же высту-
пил инициатором проекта изменений в основной закон.

Кроме того, как обратил внимание на пленуме Конститу-
ционного суда заведующий отделом по вопросам законода-

тельства и правовой экспертизы администрации президента 
Шахин Алиев, «в проекте предлагается снять все возрастные 
цензы». Таким образом, должность депутата Милли-меджли-
са (парламента) Азербайджана, министра и президента, ве-
роятно, можно будет занимать с 18 лет, а не с 25, 30 и 35 лет 
соответственно, как это регламентировано нынешним зако-
нодательством.

Также, согласно проекту поправок, в стране собираются 
ввести должности первого вице-президента, который будет 
наделен полномочиями главы государства в случае досрочно-
го ухода президента с должности (согласно нынешнему зако-
нодательству, полномочия переходят к премьер-министру), 
и вице-президентов.

Помимо этого президент Азербайджана может получить 
возможность досрочного роспуска Милли-меджлиса, а также 
назначения внеочередных выборов главы государства. В слу-
чае, если такие выборы потребуется провести, они должны 
быть организованы не в трехмесячный срок, как предусматри-
вает нынешнее законодательство, а в течение 60 дней.

Как сказал в беседе с ”Ъ“ руководитель базирующегося 
в Баку клуба политологов «Южный Кавказ» Ильгар Велизаде, 
в случае принятия предложенных поправок «основная тя-
жесть исполнительной власти перейдет к институту прези-
дентства, который будет усилен вице-президентами», в то 
время как премьер-министр будет решать преимущественно 
экономические задачи.

При этом господин Велизаде убежден, что упразднение 
возрастного ценза для высших должностных лиц не связано 
с возможным приходом в политику сына действующего прези-
дента, 19-летнего Гейдара Алиева. «Сейчас такие предполо-
жения возникают,— признал эксперт.— Однако я не думаю, 
что вопрос об обеспечении преемственности власти стоит так 
остро. Действующему президенту Ильхаму Алиеву еще не ис-
полнилось 55 лет, а это возраст расцвета для политика. Кроме 
того, семь лет назад в конституцию уже были внесены измене-
ния, согласно которым президент может переизбираться нео-
граниченное количество раз»,— напомнил Ильгар Велизаде. 
Кирилл Кривошеев

Россия ищет поддержку на юго-востоке
Сергей Лавров встретился с коллегами из стран АСЕАН

Визит главы МИД РФ Сергея Лав-
рова в Лаос начался вчера с дву-
сторонних встреч с коллегами 
и продолжился министерским 
заседанием Россия—АСЕАН. 
Развитие отношений с блоком 
десяти стран Юго-Восточной 
Азии в Москве называют одним 
из внешнеполитических приори-
тетов, в перспективе рассматри-
вая АСЕАН в качестве участника 
«всеобъемлющего экономиче-
ского партнерства» с Евразий-
ским экономическим союзом 
и Шанхайской организацией со-
трудничества. Помешать реа-
лизации амбициозного проекта, 
анонсированного президен-
том Владимиром Путиным, мо-
гут разногласия среди членов 
АСЕАН — в частности, по вопро-
су взаимоотношений с Китаем. 
С подробностями из столицы Ла-
оса Вьентьяна — корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Двусторонние 
недоговоренности
На полях министерских заседаний 
АСЕАН и сопутствующих им Восточ-
ноазиатских саммитов (десять стран 
объединения плюс их партнеры по 
диалогу) Сергей Лавров традицион-
но проводит множество двусторон-
них встреч. И в этот раз он восполь-
зовался случаем, побеседовав за за-
крытыми дверями с коллегами из 
Новой Зеландии, Канады, Брунея, 
Мьянмы, Китая и Камбоджи. Под-
робностей о ходе дипломатическо-
го марафона было крайне мало: при 
журналистах министры в этот раз в 
основном даже не произносили фор-
мальные приветственные слова.

Как и на прошлогоднее заседание 
в Куала-Лумпуре, во Вьентьян приле-
тел госсекретарь США Джон Керри. 
И вновь он не упустил возможности 
встретиться с Сергеем Лавровым — 
переговоры были запланированы на 
сегодняшнее раннее утро по москов-
скому времени. Последний раз ди-
пломаты виделись совсем недавно, 
14 и 15 июля в Москве. Тогда по ито-
гам двух дней обсуждений было объ-
явлено о согласовании неких «кон-
кретных шагов» по сирийскому уре-
гулированию, но обнародованы они 
не были. Вскоре после этого было 
анонсировано грядущее возобновле-
ние женевского процесса по Сирии 
— пока в виде «экспертной работы по 
военной и политической линии».

Впрочем, на встречах во Вьенть-
яне в широком формате сирийская 
тема если и упоминается, то по каса-
тельной: для членов АСЕАН есть куда 
более актуальные проблемы в сфере 
безопасности — например, террито-
риальный спор в Южно-Китайском 
море (ЮКМ), который вновь вышел 
на первый план после недавнего ре-
шения Международного арбитраж-
ного суда в Гааге по делу «Филиппи-

ны против Китая». Напомним, судьи 
признали недействительными ки-
тайские претензии на 90% акватории 
ЮКМ, однако Пекин, в свою очередь, 
отказал суду в праве принимать по-
добные решения (см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

Сотрудничество  
ставят на рельсы
Вчера вечером министры собрались 
на очередное заседание Россия—
АСЕАН. Выступая с приветственным 
словом, Сергей Лавров напомнил о 
том, что «совещание проходит под 
знаком 20-летия диалога России с ас-
социацией». Назвав майский саммит 
в Сочи «кульминацией юбилея», ми-
нистр отметил: достигнутые там до-
говоренности (в частности, комплекс-
ный план действий на период 2016–
2020 годов) «открыли путь для выве-
дения отношений между Россией и 
АСЕАН на уровень стратегического 
партнерства».

Накануне встречи во Вьентьяне в 
МИД РФ напомнили: АСЕАН — веду-
щее межгосударственное объедине-
ние в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не с общим населением более 630 млн 
человек и совокупным ВВП свыше 
$2,4 трлн. При этом российский това-
рооборот со странами АСЕАН по ито-
гам прошлого года составил лишь 
$13,7 млрд, а объем взаимных капи-
таловложений — $11 млрд. Для срав-
нения: товарооборот Китая с АСЕАН 
только за первое полугодие 2015 года 
почти достиг отметки $225 млрд.

Основные сферы сотрудничест-
ва РФ со странами региона — ин-
фраструктурное строительство, ВТС, 
нефтегазовая отрасль, энергетика. 
Среди амбициозных проектов, ко-
торые упоминают собеседники 

”
Ъ“ в 

кулуарах переговоров,— строитель-
ство «Росатомом» АЭС во Вьетнаме, 
а «Роснефтью» — нефтеперерабаты-
вающего завода в Индонезии. В этой 

же стране, на острове Калимантан, 
РЖД собирается построить желез-
ную дорогу. С реализацией проек-
та, правда, возникла заминка: снача-
ла предполагалось завершить его к 
2016 году, теперь в качестве цели ста-
вится 2019 год. «Проблемы остают-
ся, но в мае в Сочи на полях самми-
та Россия—АСЕАН я встречался с гу-
бернатором Восточного Калиманта-
на, и он настроен позитивно. Реали-
зация этого проекта создаст инфра-
структурную сеть для перевозки до-
бываемого на острове угля, а также 
позволит России укрепиться в реги-
оне»,— рассказал 

”
Ъ“ исполнитель-

ный директор Делового совета Рос-
сия—АСЕАН Виктор Тарусин. Что ка-
сается самого Лаоса, то у «Интер РАО» 
есть договоренности о строительст-
ве там гидроэлектростанции.

Новые контракты со странами ре-
гиона могут быть заключены по ито-
гам визита в Лаос министра эконо-
мического развития РФ Алексея Улю-
каева — в начале августа он встре-
тится во Вьентьяне со своими кол-
легами из стран АСЕАН. Виктор Та-
русин рассказал, что члены Делово-
го совета также планируют участво-
вать в этом мероприятии, а затем и в 
бизнес-неделе, приуроченной к сам-
миту АСЕАН (он состоится в столице 
Лаоса 6–8 сентября). В Москве наме-
рены доказать скептикам, что «пово-
рот на восток», провозглашенный в 
2014 году после событий на Украине, 
перестает быть политическим про-
ектом и не сводится к стратегическо-
му партнерству с Пекином.

Интеграция интеграций
Вывести сотрудничество на прин-
ципиально иной уровень, как счи-
тают в Москве, позволит формиро-
вание «всеобъемлющего экономи-
ческого партнерства» между АСЕАН, 
Шанхайской организацией сотруд-

ничества (ШОС) и Евразийским эко-
номическим союзом (ЕАЭС) с задей-
ствованием потенциала китайско-
го проекта «Экономический пояс 
Шелкового пути». Президент Влади-
мир Путин впервые выступил с та-
кой инициативой в конце прошло-
го года, зачитывая послание Феде-
ральному собранию. Тема обсужда-
лась и на сочинском саммите Рос-
сия—АСЕАН.

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты, 
впрочем, называют инициативу 
труднореализуемой. «Мы бы хоте-
ли, чтобы в проекте участвовали 
Китай и другие игроки. Но страны 
АСЕАН выступают за двустороннее 
сотрудничество с Россией»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор центра изучения 

Юго-Восточной Азии, Австралии и 
Океании Института Востоковеде-
ния РАН Дмитрий Мосяков. «Наша 
беда в том, что мы в одну чашу на-
ливаем все — ЕАЭС, ШОС, 

”
Шелко-

вый путь“»,— добавил Виктор Тару-
син. По его мнению, страны регио-
на готовы сотрудничать с ЕАЭС, «но 
вот с ШОС вряд ли».

Ключевая причина в том, что 
один из членов ШОС — Китай. «Стра-
ны АСЕАН предпочитают общаться с 
Пекином не через третьи руки, а на-
прямую»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Тарусин. Кроме того, у членов объе-
динения нет единого отношения к 
КНР. Бруней, Лаос и Камбоджа счи-
таются прокитайскими государства-
ми и ссориться с Пекином не станут, 
а остальные члены АСЕАН политику 
Китая (особенно его активность в ак-
ватории ЮКМ) зачастую критикуют.
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На министерским заседании 
Россия—АСЕАН глава МИД РФ 
Сергей Лавров общался  
с азиатскими коллегами  
почти по-семейному   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

200 км

ПОСЛЕДНИЕ НАПАДЕНИЯ В ГЕРМАНИИ

18.07.2016    Вюрцбург

Атака на пассажирский поезд Тройхтлинген—
Вюрцбург. 17-летний беженец из Пакистана 
с топором и ножом ранил 5 человек, 
после чего был застрелен полицией. 
Ответственность на себя взяло ИГ

22.07.2016    Мюнхен

Нападение на торговый центр Olympia-
Einkaufszentrum. В результате стрельбы 
18-летнего немца иранского происхождения 
погибли 9 человек, 21 был госпитализирован. 
Нападавший покончил с собой

24.07.2016    Ройтлинген

Нападение на посетителей ресторана 
и прохожих. 21-летний сириец с мачете 
убил беременную женщину и ранил 
5 человек. Нападавший задержан полицией

24.07.2016    Ансбах

Нападение на ресторан у входа на музыкаль-
ный фестиваль Ansbach Open. В результате 
взрыва бомбы нападавший погиб, 12 человек 
пострадали. Атаку совершил 27-летний 
беженец из Сирии, имевший проблемы 
с психикой. Ответственность взяло на себя ИГ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16620,29 (–6,96)
РТС 930,71 (–5,27)
FTSE 100 6710,13 (–20,35)

DAX 30* 10198,24 (+50,78)
DJIA* 18478,88 (–91,97)
NASDAQ Composite* 5092,045 (–8,117)

*На 20:52.    По данным агентства Reuters. 

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь июль июль июль июль июльмаймаймаймай
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1,16

1,20$ ● 1,0991

0,16%
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1,30

1,46
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1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,932

0,25%
20 55,0
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27

34

41

48
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1,55%
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20

0,50%

● 43,15тыс. пунктов ● 18,479

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.07.16
Австралийский доллар 48,5979
Английский фунт 85,2963
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,8092

Доллар США 64,9184
Евро 71,2090
Индийская рупия*** 96,4641
Казахский тенге*** 18,8579

Канадский доллар 49,3376
Китайский юань* 97,1920
Норвежская крона* 75,7764
СДР 89,9412

Сингапурский доллар 47,7025
Новая турецкая лира 21,4316
Украинская гривна* 26,1926
Шведская крона* 75,0354

Швейцарский франк 65,8068
Японская иена*** 61,0997
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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записывает корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анна Балашова

Операторы связи продолжают осмы-
слять последствия и выявлять но-
вые подводные камни уже частич-
но вступившего в силу так называе-
мого антитеррористического пакета 
поправок Ирины Яровой и Виктора 
Озерова. Как уже сообщал 

”
Ъ“, опера-

торов обязали записывать и полгода 
хранить (первоначально предпола-
галось, что вовсе три года) все разго-
воры, сообщения, историю поиска в 
интернете и другую коммуникацию 
своих пользователей, что, по мне-
нию критиков, противоречит ст. 23 

Конституции РФ, в которой каждому 
гарантировано право на тайну пере-
писки, телефонных переговоров, 
почтовых, телеграфных и иных со-
общений. Ко второму чтению анти-
террористического пакета поправок 
неожиданно появилось требование 
предоставлять спецслужбам ключи 
для шифрования сообщений, кото-
рые используют практически все 
крупнейшие и популярные мессен-
джеры и социальные сети.

Но недавно выяснилось, что для 
отечественных компаний выполне-
ние новых требований может обер-
нуться проблемами не только в Рос-
сии, но и за рубежом. Дело в том, что 
среди прочего закон предполагает 
хранение трафика абонентов, на-
ходящихся в России в гостевом ро-
уминге, и сразу несколько участни-
ков рынка предполагают, что про-
тив записи гостевого трафика в рос-
сийских сетях будет возражать Ев-
ропейская комиссия (ЕК). «Сейчас 
они поднимают тему, что права ев-
ропейских абонентов должны со-
блюдаться и на территории других 
стран, после истории со Сноуденом. 
И потенциально российским опе-
раторам это грозит штрафами от ев-
ропейского регулятора»,— считает 
один из собеседников 

”
Ъ“. «Европей-

ская комиссия наложила прямой за-
прет на хранение контента абонен-
тов. Как это будет соотноситься с па-
кетом Яровой, непонятно»,— отме-
чает менеджер другой телекомму-
никационной компании.

Должны будут хранить операто-
ры и транзитный трафик. «На пра-
ктике это приведет к тому, что тран-
зитный трафик будут гнать в обход 
России и операторы лишатся дохо-
дов»,— продолжает еще один участ-
ник рынка. По оценке «ТМТ Консал-
тинга», по итогам 2015 года компа-
нии из России заработали на сквоз-
ном транзите трафика между Ев-
ропой и Китаем 3,2 млрд руб., в 
2016 году сумма может возрасти до 
3,9 млрд руб.

В самой ЕК не смогли ответить на 
вопросы 

”
Ъ“. Крупнейшие европей-

ские операторы также не комменти-
руют, возражают ли они против за-
писи разговоров и сообщений сво-
их абонентов на территории России. 
Слабым утешением может служить 
лишь одно. Входящие вызовы не из 
России для наших соотечественни-
ков, выезжающих за границу, запи-
сываться не будут. Но остальной тра-
фик абонентов в роуминге операто-
ры хранить будут все-таки обязаны.

обсудить 
kommersant.ru/11743

вчера

«Т2 РТК ХОЛДИНГ»,

работающий под брендом 
Tele2, в ближайшие год-два 
продолжит инвестировать 
в мобильный бизнес в Москве 
и Московской области, одна-
ко не исключено, что в дальней-
шем примет решение избавиться 
от этого актива, говорится в обзо-
ре Sberbank CIB. «Начало деятель-
ности Tele2 в Москве негативно от-
разилось на оценке этого операто-
ра. Выход Tele2 на столичный ры-
нок повлек за собой рост долговой 
нагрузки и снижение рентабельно-
сти. Мы полагаем, что эти вложения 
не окупятся»,— пишут аналитики. 
«Т2 РТК Холдинг» не рассматрива-
ет возможность продажи москов-
ской сети, заявил представитель 
компании Константин  Прокшин. 
 «Интерфакс»

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

признала МТС виновной 
в  недобросовестной конку-
ренции по отношению к «Ме-
гаФону» в части копирования 
фирменного стиля, в том числе цве-
товой гаммы. На основании реше-
ния позднее будет вынесено поста-
новление о штрафе. МТС запусти-
ла в принадлежащей ей розничной 
сети «Телефон.ру» продажу сим-
карт в коробках, внешне напоми-
нающих контракты конкурентов — 
«МегаФона», «Вымпелкома» и «Т2 
РТК Холдинга». В январе «Мега-
Фон» подал жалобу на МТС в ФАС. 
 «Интерфакс»

«ЯНДЕКС.НОВОСТИ»

лишились руководителя. 
Глава сервиса Татьяна Иса-
ева покидает свой пост, 
об этом она написала в своем про-
филе в соцсети Facebook. В «Ян-
дексе» ”Ъ“ подтвердили эту инфор-
мацию. «1 августа по собственно-
му желанию я перестану быть ру-
ководителем сервиса ”Яндекс.Но-
вости“ и работником ”Яндекса“»,— 
написала она. Причиной свое-
го ухода она называет «бесконеч-
ные звенья цепи, закон о новост-
ных агрегаторах» и т. д.— на этом 
фоне продуктивная работа над но-
востным агрегатором переста-
ет быть для нее интересной. Вме-
сто Татьяны Исаевой «Яндекс.
Новости» возглавит ее нынеш-
ний заместитель Сергей Рубаков. 
RNS,  Роман Рожков

КОЛЛЕГИЯ  
ВЕРХОВНОГО СУДА

согласилась снять с Юниа-
струм-банка по его просьбе 
статус залогодержателя ак-
тивов банкротящейся компа-
нии-заемщика и разрешила 
ему стать обычным не зало-
говым кредитором. Такой под-
ход, поддержанный на уровне Вер-
ховного суда, может дать банкам — 
держателям неликвидных или не-
качественных залогов возможно-
сти для большего влияния на про-
цедуру банкротства должников. 
Отдел финансов

АЛЬФА-БАНК

опубликовал на сайте Ир-
ландской биржи обновлен-
ную программу еврооблига-
ций. Из документа следует, что 
в июле он разместил выпуск евро-
коммерческих бумаг (ECP) на сум-
му $103 млн. Компания Alfa Debt 
Market Limited начала процесс раз-
мещения долларовых ECP в кон-
це июня, ориентир доходности бу-
маг составлял 3%, объем этого вы-
пуска до сих пор не раскрывался. 
Срок погашения долговых бумаг — 
июль 2017 года. Также в докумен-
те сообщается, что в июне тем 
же эмитентом был размещен вы-
пуск ECP на €20 млн с погашением 
через год. Оба выпуска евроком-
мерческих бумаг размещены под 
гарантию головной структуры Аль-
фа-банка — ABH Financial Limited. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Сразу несколько 
участников рынка 
предполагают, 
что против записи 
 гостевого трафика 
в российских сетях 
будет возражать Ев-
ропейская комиссия

ЦБ заступился за заемщиков
Поручаться всеми счетами по просроченному кредиту будет необязательно

В скором будущем отно-
шения банков с заемщи-
ками ждет настоящий 
переворот. ЦБ намерен 
изменить распространен-
ную практику списания 
средств с любых счетов 
клиентов-заемщиков, от-
крытых в банке-кредито-
ре, в уплату по кредиту. 
Банкиры предсказыва-
ют увеличение числа де-
фолтов заемщиков, рост 
рисков злоупотреблений 
со стороны недобросо-
вестных клиентов, и го-
товят ответные меры.

Ответ ЦБ на просьбу банки-
ров не менять действующий 
подход к списанию средств 
с клиентских счетов в упла-
ту долгов по кредитам вче-
ра был опубликован на сай-
те ассоциации региональных 
банков «Россия». И этот ответ 
— отрицательный, не в поль-
зу банков. Применение зара-
нее данного акцепта платель-
щика ко всем счетам, откры-
тым в банке, не соответству-
ет ни действующему законо-
дательству, ни судебной пра-
ктике, следует из ответа ЦБ: 
«Законодательство Россий-
ской Федерации не содержит 
положений, позволяющих 
получателю средств предъ-
являть требования без указа-
ния конкретного банковско-
го счета плательщика, а пла-
тельщику давать заранее дан-
ный акцепт без указания кон-
кретного счета (счетов), с кото-
рого (с которых) он разрешает 
списывать денежные средст-
ва по требованию получате-
ля средств, или в отношении 
банковских счетов, не откры-
тых на момент направления 
заранее данного акцепта».

Что касается судебной 
практики (банкиры в сво-
ем обращении привели ре-
шения судов исключитель-
но в свою пользу.— 

”
Ъ“) по 

вопросу правомерности оп-
ределения в договоре меж-
ду банком и его клиентом 
заранее данного акцепта, 
предусматривающего пра-
во списания банком денеж-
ных средств с любых бан-
ковских счетов клиента без 
указания их реквизитов, су-
ды принимают различные 
решения, отмечают в Бан-
ке России. Это означает, что 
списывать средства в уплату 
долга по кредиту банк смо-
жет только с заранее огово-
ренного счета (счетов) сво-
его клиента, именно такие 
поправки будут закрепле-
ны в скором будущем в по-
ложении ЦБ 383-П «О прави-

лах осуществления перево-
да денежных средств».

Такая позиция регулято-
ра идет вразрез с существую-
щей широко распространен-
ной практикой списания 
средств с любых счетов кли-
ента-заемщика, открытых в 
банке-кредиторе, в уплату по 
кредиту. «Сейчас ни из Гра-
жданского кодекса, ни из за-
кона 

”
О национальной пла-

тежной системе“ непонятно, 
правомерно ли такое списа-
ние или нет»,— говорит гла-
ва департамента правово-
го обеспечения ХКФ-банка 
Александр Гонтаренко. Те-
перь ясность наступила, но 
она не в пользу банкиров.

По их словам, новый под-
ход породит у банков риски 
роста дефолтов по кредитам. 
«Если в дополнительном со-
глашении к кредитному до-

говору будут указаны отдель-
ные конкретные счета, с ко-
торых возможно списание, 
то может возникнуть опас-
ная ситуация,— поясняет ди-
ректор департамента по ра-
боте с проблемными актива-
ми Бинбанка Ольга Прокопо-
ва.— Клиент откроет новый 
счет и через него будут про-
ходить денежные средства, 
тогда как остатки на безак-
цептных счетах будут близ-
ки к нулю». Это одинаково 
справедливо как по отноше-
нию к счетам юридических, 
так и физических лиц, ука-
зывает она. Кроме того, бан-
кирам придется провести 
большую работу по перепод-
писанию или заключению 
допсоглашений, приводя-
щих уже существующие до-
говоры в соответствие с гото-
вящимися новыми требова-

ниями ЦБ, добавляет управ-
ляющий партнер компании 
«Дмитрий Матвеев и партне-
ры» Дмитрий Малеев.

Впрочем, у банкиров есть 
что противопоставить столь 
неожиданной заботе регуля-
тора о банковских клиентах. 
«Например, изменить типо-
вой договор на открытие сче-
та, предусмотрев, что на не-
го распространяется требо-
вание о списании по выдан-
ному в банке кредиту,— рас-
суждает начальник юридиче-
ского управления СДМ-бан-
ка Александр Голубев.— Тог-
да и требования ЦБ будут вы-
полнены, и интересы банка 
учтены». Правда, клиенты, 
нежелающие гасить кредит-
ную задолженность, могут 
открыть счет в другом банке. 
Однако и это банкиры гото-
вятся обернуть в свою поль-
зу. «Банки могут включить в 
договор с клиентом пункт о 
том, что в случае открытия 
счета в новом банке клиент 
обязуется сообщить об этом 
счете и распространить на 
него возможность безакцепт-
ного списания,— считает 
управляющий директор ор-
ганизационно-правовой ди-
рекции Нордеа-банка Конс-
тантин Каричев.— За невы-
полнение данного требова-
ния банки могут потребовать 
досрочного возврата кредита 
или повысить ставку».

Однако поддержит ли та-
кие инициативы банкиров 
суд в случае спора заемщи-
ка с банком по этому вопро-
су, неочевидно. «Сложно про-
гнозировать возможную ар-
битражную практику»,— от-
мечает Дмитрий Малеев.

Вероника Горячева

К шифровальщикам подберут ключи
Производители антивирусов хотят лишить хакеров выручки

Intel Security и «Лаборатория Касперского» 
совместно с Европолом и полицией Нидер-
ландов запустили проект по борьбе с про-
граммами-шифровальщиками, которые 
требуют деньги за восстановление досту-
па к информации на зараженных компью-
терах. Пользователям бесплатно предложе-
но более 160 тыс. ключей для дешифровки 
вирусов семейства Shade, поразивших ком-
пьютеры в России, на Украине, в Германии, 
Австрии и Казахстане.

Участники проекта вчера запустили сайт www.
nomoreransom.org, где размещена информация 
о программах-вымогателях. Они шифруют фай-
лы и требуют выкуп за дешифровку, угрожая сде-
лать их нечитаемыми. «Лаборатория Касперско-
го» и Intel Security выложили в бесплатный до-

ступ на сайте инструменты для дешифровки на-
иболее распространенных шифровальщиков, в 
том числе более 160 тыс. ключей для вирусов се-
мейства Shade. Они были перехвачены ранее на 
командно-контрольном сервере, распространяв-
шем Shade, активность которого зафиксирована в 
России, на Украине, в Германии, Австрии, Казах-
стане, Франции, Чехии, Италии и США. На сай-
те также есть ссылки, чтобы сообщить о зараже-
нии устройства в полицию Нидерландов, Евро-
пол и в ФБР. 

Вирусы-вымогатели — одна из главных угроз 
с точки зрения правоохранительных органов Ев-
ропы: более двух третей стран—членов ЕС ведут 
расследования по атакам вредоносного ПО тако-
го типа, говорится в сообщении Европола. Целью 
хакеров являются устройства частных пользова-

телей, но влиянию подвержены корпоративные 
и даже государственные сети, отмечает Европол. 
«Основная проблема с шифровальщиками и вы-
могателями заключается в том, что зачастую жер-
твы соглашаются заплатить злоумышленникам, 
так как не видят другого способа вернуть доступ к 
своим ценным данным»,— сообщил старший ан-
тивирусный аналитик «Лаборатории Касперско-
го» Федор Синицын. Это «подстегивает киберпре-
ступную экономику», добавил он. Проект при-
зван показать, что люди сами могут повлиять на 
ситуацию, не платить выкуп, идя на поводу у зло-
умышленников, считает технический директор 
Intel Security в Европе, Африке и на Ближнем Вос-
токе Радж Самани.
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Проблемы «Газпрома» не сжижаются
Азиатские компании начали пересматривать контракты вслед за европейскими

«Газпром» может столк-
нуться при продаже сжи-
женного газа в Азии с те-
ми же проблемами, что 
в последние годы отрав-
ляли монополии жизнь 
в Европе. Индийская 
Gail хочет пересмотреть 
долгосрочный контракт 
на 2,5 млн тонн СПГ в год, 
поскольку на споте газ 
стоит дешевле. Как и в Ев-
ропе, в Азии позиции по-
купателей на фоне из-
бытка газа на рынке 
становятся все сильнее, 
поэтому аналитики сове-
туют «Газпрому» пойти 
на уступки.

Индийская Gail рассчи-
тывает изменить условия 
контракта с дочерней струк-
турой «Газпрома» Gazprom 
Marketing & Trading на по-
ставку СПГ, сообщил вчера 
Reuters со ссылкой на источ-
ники. Собеседники 

”
Ъ“, 

близкие к «Газпрому», под-
твердили эту информацию. 

Поставки по контракту на 20 
лет, заключенному в октябре 
2012 года, могут начаться в 
2018 году, контрактный объ-
ем составляет 2,5 млн тонн 
СПГ в год.

По данным 
”
Ъ“, Gail не 

устраивает цена поставок. 
Индийские переговорщики 
ссылаются на то, что исход-
но «Газпром» должен был за-
крывать этот контракт газом 
со Штокмановского проек-
та (сейчас закрыт), а вместо 
этого будет поставлять газ 
с подконтрольного НОВАТ-
ЭКу «Ямала СПГ». GM&T за-
контрактовала с «Ямала СПГ» 
3 млн тонн СПГ в год и будет 
получать этот газ в бельгий-
ском Зебрюгге после пере-
грузки с СПГ-танкеров ледо-
вого класса на обычные. «Ин-
дийцы настаивают, что стои-
мость транспорта в согласо-
ванной формуле цены уже 
не соответствует реально-
сти»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“, отмечая, что 

это только предлог для более 
широкого обсуждения.

GM&T, со своей стороны, 
пока не собирается менять 
формулу цены и готова обсу-
ждать только перенос начала 
поставок на более поздний 
срок и уменьшение объемов. 
Это означает, что Gail сможет 
купить нужные объемы на 
споте, цены на котором на 
данный момент существен-
но ниже, чем по контракту с 
GM&T. Индия входит в пятер-
ку крупнейших импортеров 
СПГ в мире (14,6 млн тонн в 
2015 году).

До недавнего времени ус-
ловия долгосрочных кон-
трактов на поставку СПГ в 
Азии были священными для 
обеих сторон, а все измене-
ния вносились только по вза-
имному согласию после пе-
реговоров, длящихся порой 
годами. В отличие от евро-
пейского рынка трубопро-
водного газа, где арбитраж-
ные разбирательства меж-

ду поставщиком и покупате-
лем стали обычным делом, 
в Азии стороны никогда не 
шли в арбитраж. Более того, 
давление на контрагента в 
виде полного или частично-
го неисполнения контракта 
также рассматривалось как 
запрещенный прием.

Но в последнее время си-
туация меняется, поскольку 
баланс сил (как и в Европе не-
которое время назад) смеща-
ется в сторону покупателя. 
Резкое падение цен на нефть, 
к которой привязаны почти 
все контракты на поставку 
СПГ в Азию, вкупе с наличи-
ем существенных объемов 
спотового газа дают потреби-
телю мотивацию и возмож-
ность требовать скидок от 
поставщика или не выбирать 
поставленный им газ. Напри-
мер, крупнейший индий-
ский импортер СПГ Petronet 
в 2015 году выбрал толь-
ко 68% объемов по контрак-
ту с катарским Rasgas, выну-

див катарцев пойти на суще-
ственные уступки по цене. 
Вполне возможно, что ана-
логичному давлению может 
подвергнуться и «Газпром».

Сейчас никто из индий-
ских покупателей не ищет 
долгосрочных контрактов, 
максимальные сроки состав-
ляют пять лет, отмечает Ро-
ман Казьмин из ICIS. GM&T 
заключала контракт с Gail на 
«постфукусимском» пике цен 
на СПГ, при этом контракт на 
покупку газа с «Ямала СПГ», 
скорее всего, обеспечивает 
«Газпрому» неплохую маржу. 
В этой ситуации, полагает Ро-
ман Казьмин, GM&T может 
пойти на некоторые уступки 
Gail, чтобы сохранить с ком-
панией нормальные отноше-
ния и обеспечить себе нишу 
на индийском рынке, кото-
рый, вероятно, будет лидиро-
вать по абсолютным темпам 
роста потребления СПГ в бли-
жайшие годы.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Швейцария  
заморозила активы  
Сергея Пугачева

Власти Швейцарии заморозили активы, при-
надлежащие бывшему главе банкротящегося 
Межпромбанка Сергею Пугачеву. Об этом 
сегодня сообщило агентство Associated Press 
со ссылкой на прокуратуру в Женеве. Как от-
мечает агентство, прокурор не уточнил раз-
меры активов, но отметил, что решение об их 
заморозке было принято после получения от 
РФ запроса о содействии со стороны властей 
Швейцарии в деле Пугачева. Сообщение 
Associated Press последовало после публика-
ций в изданиях Le Matin Dimanche и Sonntag 
Zeqtung о том, что на счетах Societe Genetal 
в Женеве заморожено $700 млн средств, 
принадлежащих господину Пугачеву. Как ука-
зывают издания (со ссылкой на панамские 
документы), средства попали на эти счета 
в результате многочисленных проводок в не-
сколько этапов с других офшорных счетов, 
а заморожены по подозрению в отмывании 

денег. Женевские власти ведут соответствую-
щее расследование. В Societe Generale изда-
ниям не прокомментировали вопрос по суще-
ству, сообщив лишь, что строго соблюдают 
антиотмывочное законодательство. Предста-
витель Сергея Пугачева сообщил ”Ъ“, что го-
сподину Пугачеву и его адвокатам «ничего не 
известно о каком бы то ни было аресте его 
активов в Швейцарии». «Средства Сергея Пу-
гачева в Societe Generale, о которых сообщи-
ли зарубежные СМИ, получены экс-сенато-
ром в кредит от банка ВТБ в 2007–2008 годах. 
Условия кредитного договора были полно-
стью выполнены, кредит погашен. Управле-
нием зарубежными активами Сергея Пугаче-
ва занимался владелец Межпромбанка гра-
жданин Великобритании и Новой Зеландии 
адвокат Дэвид Хендерсон-Стюарт, который 
осуществлял все финансовые операции, 
в том числе в Швейцарии, и единолично 
контролировал движение данных денежных 
средств в Societe Generale»,— говорится 
в комментарии представителя господина 
 Пугачева. ТАСС, отдел финансов

АУДИТ

Финансовым аудиторам 
поднимут требования

Банк России хочет установить дополнитель-
ные требования к аудиторам, которые прове-
ряют отчетность финансовых институтов, со-

общила глава Банка России Эльвира Набиул-
лина. «Мы уверены и настаиваем на том, что 
хотя бы по отношению к аудиторским компа-
ниям, которые имеют право аудировать отчет-
ность финансовых институтов — не только 
банков, но и страховых компаний и НПФ, кото-
рые, по сути, управляют чужими деньгами 
и работают с деньгами граждан, были введе-
ны дополнительные требования и возмож-
ность применения надзорных мер и санкций 
за несоблюдение этих требований»,— сказала 
глава ЦБ. «Мы предложили свои услуги, но 
если будет принято решение, что это совмест-
ное установление ЦБ и правительства или ЦБ 
и Минфина, мы не против»,— пояснила она. 
По ее словам, действующая система регули-
рования аудиторской деятельности вызывает 
вопросы. «Около 50 аудиторских компаний 
безоговорочно заверили отчетность у 150 
банков, у которых потом были выявлены при-
знаки существенной недостоверности отчет-
ности»,— отметила глава ЦБ. «Интерфакс»

УТОЧНЕНИЕ

В статье «Факторинг в один клик», опублико-
ванной в №121 от 8 июля 2016 года, допущена 
неточность: ООО «Траст» не является факто-
ринговой компанией и не оказывает факто-
ринговые услуги, в связи с чем у ООО «Траст» 
отсутствует обязанность по учету в Росфинмо-
ниторинге (решение Арбитражного суда Но-
восибирской области от 12 ноября 2015 года 
по делу А45-19716/2015).

Вчера стоимость европейской 
нефти марки Brent впервые с 
мая опустилась ниже уровня $45 
за баррель, установив трехмесяч-
ный минимум. На понижение 
играют растущая буровая актив-
ность в США и опасения, что па-
дение добычи в стране замед-
лится. Из-за сезонного сниже-
ния предложения валюты ру-
блю будет сложно противосто-
ять негативу на рынке нефти.

По данным агентства Reuters, в по-
недельник стоимость сентябрьского 
контракта на поставку североморской 
нефти марки Brent опускалась до от-
метки $44,63 за баррель — минимума 
с 11 мая. Стоимость нефти марки Brent 
на спот-рынке также обновила трех-
месячный минимум, опустившись до 
отметки $43 за баррель. Стоимость 
российской нефти марки Urals при-
ближалась к отметке $42 за баррель. 
По итогам дня цены на европейские 
сорта нефти стабилизировались около 
значений $42,3–44,7, что на 1,6–2,1% 
ниже закрытия пятницы. За пять дней 
уверенного снижения цен европей-
ские сорта нефти подешевели на 6%.

Снижению цен на нефть способст-
вовала очередная порция данных по 
количеству действующих нефтяных 
буровых установок в США. Согласно 
данным нефтесервисной компании 
Baker Hughes, по итогам рабочей не-
дели, завершившейся 22 июля, об-
щее число буровых установок в США 
увеличилось на 15 единиц и состави-
ло 462 штуки. При этом основной 
прирост продемонстрировали нефтя-
ные буровые установки, общее коли-
чество которых выросло на 14 еди-
ниц, до 371 штуки. Это наибольший 
прирост с декабря прошлого года, а 

нынешний период роста самый про-
должительный с августа прошлого го-
да (семь из последних восьми недель 
завершились ростом числа буровых), 
отмечают аналитики Sberbank 
Investment Research.

Растущее количество буровых 
установок говорит о восстановлении 
инвестиционной активности нефтя-
ных компаний, отмечают участники 
рынка. По словам управляющего ак-
тивами General Invest Валентина 
Журбы, за последний год американ-
ские сланцевые корпорации оптими-
зировали добычу, сильно снизив ее 
себестоимость. По его оценкам, сред-
няя стоимость добычи в отрасли со-
ставляет в настоящее время $50 за 
баррель, тогда как в начале года она 
составляла $60 за баррель. «Текущий 
уровень цен на нефть вполне комфор-
тен для возобновления инвестицион-
ной активности нефтяных компа-
ний. Это означает, что замедление 
объема добычи в будущем будет про-
исходить более медленными темпа-
ми, чем ожидалось, и это оказывает 
давление на стоимость нефти»,— от-
мечает аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Андрей Шенк.

Снижение цен на нефть оказало 
негативное влияние на российскую 
валюту. По итогам вчерашних торгов 
курс доллара на Московской бирже 
составил 65,40 руб./$, что на 52 коп. 
выше закрытия пятницы. Курс евро 
вырос на 59 коп., до отметки 
71,81 руб./€. Ослаблению рубля спо-
собствовали и внутренние факторы, 
в частности снижение предложения 
валюты со стороны экспортеров. 
Вчера они завершили уплату в бюд-
жет НДПИ, акциза и НДС на 600 мл-
рд руб., свидетельствуют оценки 
аналитиков Росбанка. «Однако, учи-
тывая последнее укрепление рубля, 
компании могли продавать валюту 
заранее, в результате чего поддер-
жка рубля налоговыми платежами 
экспортеров на текущей неделе бы-
ла менее выраженной»,— отмечает 
аналитик Юникредит-банка Анна 
Богдюкевич. По оценке главного 
аналитика Бинбанка Натальи Ваще-
люк, на фоне снижения цен на нефть 
и в отсутствие поддержки со сторо-
ны экспортеров курс доллара на те-
кущей неделе будет стремиться к от-
метке 66 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль попал  
под буровые установки
Российская валюта подешевела вместе с нефтью

Как стало известно 
”
Ъ“, собствен-

ники одного из крупнейших кол-
лекторских агентств — «Секвойя 
Кредит Консолидейшн» рассма-
тривают возможность его прода-
жи. Участники рынка не скрыва-
ют, что урегулирование деятель-
ности коллекторов на законода-
тельном уровне (закон принят 
в начале июля) потребует допол-
нительных инвестиций от всех 
его игроков. По мнению экспер-
тов, у «Секвойи» есть шанс при-
влечь иностранных инвесторов, 
которые вновь обратили внима-
ние на российский рынок после 
принятия профильного закона.

О том, что собственники коллектор-
ского агентства «Секвойя» ведут пере-
говоры о его продаже, рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, они обсуждали про-

дажу компании со Сбербанком и груп-
пой «Сафмар» (ранее группа «Бин», 
принадлежит Михаилу Гуцериеву и 
Микаилу Шишханову). Впрочем, и те и 
другие переговоры не увенчались 
успехом. Сейчас поиск инвесторов 
продолжается, добавляет другой 
источник 

”
Ъ“. Президент «Секвойи» 

Елена Докучаева отметила, что в насто-
ящий момент компания не находится 
в стадии продажи. «Однако мы всегда 
открыты к сотрудничеству с потенци-
альными инвесторами, которые инте-
ресуются и адекватно оценивают ди-
намично развивающийся рынок кол-
лекторских услуг»,— добавила она. В 
пресс-службе группы «Сафмар» и Сбер-
банка отказались от комментариев.

• По данным «СПАРК-Интерфакса», 
«Секвойя Кредит Консолидейшн» на 
100% принадлежит SCC Sequoia Credit 
Consolidation Limited. Среди собствен-
ников раскрыты два физлица — Евге-
ний Бернштам и Владимир Изутин 
с долями 0,11%. Впрочем, по неофици-
альным данным, господин Бернштам, 
учредивший «Секвойю», является ее 
контролирующим акционером.

Актуальные данные о деятельнос-
ти «Секвойи» не раскрыты. Послед-
няя публичная отчетность компании 
доступна за 2014 год. По данным 
«СПАРК-Интерфакса», чистый убыток 
«Секвойи» в 2014 году составил 
108,4 млн руб. против прибыли в 
40,7 млн руб. в 2013 году; выручка — 
286,1 млн руб. в 2014 году, что мень-
ше, чем в 2013 году (370,4 млн руб.). 
Показатели за 2015 год в «Секвойе» 
раскрыть отказались. По словам 
партнера Paragon Advice Group Алек-
сандра Федорова, большинство кол-
лекторских агентств сработали в 
убыток в 2015 году. «По крайней ме-
ре, вряд ли можно ожидать, что кто-
то в текущей конъюнктуре рынка 
улучшил результат 2014 года»,— гово-
рит господин Федоров. С ним согла-
сен партнер фонда Mint Capital (вла-
деет долей в агентстве «Столичное 
АВД») Кирилл Веселов. Он считает, 
что все коллекторские компании, ко-
торые занимаются агентским бизне-
сом — а «Секвойя» активна именно в 
этом сегменте,— сейчас работают на 
грани рентабельности из-за того, что 
банки передают маленькие объемы 
просрочки, притом низкого качест-
ва, а себестоимость работы с долгами 
постоянно растет. Понять, какое ре-
ально место занимает «Секвойя» на 
коллекторском рынке и в каком по-
ложении ее бизнес, сложно, посколь-
ку официальных рейтингов нет, за-
ключает директор Национальной ас-
социации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА) Борис 
Воронин.

Впрочем, участники рынка увере-
ны, что в связи с принятием закона, 
регулирующего коллекторскую дея-
тельность, большинству игроков по-
требуются серьезные инвестиции. За-
кон «О защите прав и законных инте-
ресов физических лиц при осущест-
влении деятельности по возврату 
долгов» был принят 3 июля. Он вво-
дит требования по капиталу и замет-

но ограничивает возможности кол-
лекторов при взыскании. «Многие иг-
роки сейчас думают об уходе с рынка. 
Понятно, что есть те, кто хочет уйти 
красиво, например продавшись, что 
непросто, учитывая низкий интерес 
инвесторов к падающему рынку»,— 
отмечает Кирилл Веселов. По мне-
нию Александра Федорова, на теку-
щий момент вряд ли хоть один игрок 
может соответствовать требованиям 
нового закона: «В выигрышном поло-
жении агентства — 

”
дочки“ банков, 

которые, очевидно, будут докапита-
лизированы материнскими структу-
рами, остальным же необходимо ис-
кать инвестора».

Впрочем, по мнению экспертов, 
шанс заинтересовать инвесторов у 
«Секвойи» есть. «

”
Секвойя“ позицио-

нирует себя как лидер рынка, у ком-
пании есть история и опыт привлече-
ния международных инвесторов 
(долгое время в капитал агентства 
входил глобальный инвестицион-
ный банк Goldman Sachs), так что это 
весьма привлекательный объект для 
инвестиций в коллекторский бизнес 
сегодня, с точки зрения иностранных 
инвесторов»,— отмечает Александр 
Федоров. Момент для продажи тоже 
вполне подходящий, по словам участ-
ников рынка, сейчас интерес к рос-
сийскому коллекторскому рынку 
проявляют крупные иностранные иг-
роки. «В принципе, они интересова-
лись им и ранее, но не готовы были 
вкладывать средства в нерегулируе-
мый рынок,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“.— Принятие закона ре-

шило эту проблему». По словам собе-
седников 

”
Ъ“, активизировало инте-

рес к российскому рынку крупней-
шее польское коллекторское агентст-
во Kruk. Оно уже пыталось прийти в 
Россию в 2012 году (см. 

”
Ъ“ от 26 июля 

2012 года). Вчера в Kruk не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

«Секвойя»  
готовится к пересадке
Коллекторское агентство ищет новых акционеров

Микрофинансовый рынок 
 теряет привлекательность 
для инвесторов, следует из дан-
ных ЦБ. В 2015 году существен-
но сократился объем инвести-
ций от независимых юрлиц, 
граж дан и собственников в ми-
крофинансовые организации 
(МФО). Отчасти это связано с об-
щим снижением аппетита инве-
сторов к риску, но в значитель-
ной мере это результат ужесто-
чения регулирования микро-
финан сового рынка, отмечают 
его участники.

В 2015 году существенно сократил-
ся объем денежных средств, привле-
ченных МФО,— с 66,2 млрд руб. в 
2014 году до 53,3 млрд руб., отмечает-
ся в опубликованном вчера «Обзоре 
ключевых показателей некредитных 
финансовых организаций». Наиболь-
шее сокращение в абсолютном выра-
жении произошло в финансирова-
нии, привлеченном от юрлиц — с 
47,2 млрд руб. до 38,7 млрд руб. (–18%). 
«Сумма денежных средств, привле-
ченных за отчетный период от физи-
ческих лиц, составила 14,6 млрд руб., 
что на 23,3% меньше, чем в 2014 году. 
При этом физическими лицами, яв-
ляющимися учредителями, было 
предоставлено 8,2 млрд руб. (10,7 мл-
рд руб. годом ранее)»,— уточняется в 
обзоре ЦБ. Также существенно снизи-
лось (с 231 до 170) число МФО, прини-
мающих займы от сторонних физи-
ческих лиц, не являющихся учреди-
телями, следует из данных ЦБ, и как 
следствие сократился объем денеж-
ных средств от этих инвесторов: с 
8,4 млрд руб. до 6,4 млрд руб.

При этом сам рынок МФО, в отли-
чие от банковской розницы, в 2015 
году показывал рост. Количество до-
говоров кредитования в 2015 году, по 
данным ЦБ, выросло на 29,9% (до 
11,3 млн), а объем микрозаймов вы-

рос на 6,5% (до 139,9 млрд руб.). Объ-
ем розничного кредитования в 2015 
году сократился на 5,7%. 

Причин охлаждения инвесторов 
к рынку МФО две — ужесточение ре-
гулирования и падение маржиналь-
ности. «Сокращение инвестиций юр-
лиц — это, в первую очередь, сокра-
щение за счет банковского кредито-
вания,— отмечает глава СРО 

”
Мир“ 

Андрей Паранич.— Банки сейчас 
кредитуют только высоконадежных 
заемщиков, а МФО, по оценке бан-
ков,— это все-таки рискованный сег-

мент бизнеса». Кроме того, крайне 
важную роль сыграло ужесточение 
регулирования. «В 2015 году ставки 
МФО, как и у банков, стали регулиро-
ваться ЦБ — они не превышают рас-
считанный регулятором максималь-
но допустимый уровень полной сто-
имости кредита, и если раньше МФО 
могли предложить доходность на ин-
вестиции 18–20% годовых, то теперь 
они не могут отбить такую доход-
ность, а значит, сокращается маржи-
нальность для инвесторов,— считает 
замдиректора по развитию бизнеса 

”
МИГ Кредит“ Динара Юнусова.— 

Раньше риск инвестора был оправ-
дан более высокой ставкой, а сейчас 
ставка ненамного выше, чем по бо-
лее стабильным инструментам, для 
граждан — вкладам, а риск меньше 
не стал». По данным портала banki.
ru, максимальная доходность бан-
ковских вкладов сегодня составляет 

12% годовых. В целом, продолжает 
она, объем инвестиций сдерживает и 
рост рынка, мы ожидали более высо-
ких темпов роста и теперь все кор-
ректируем планы на второе полуго-
дие, в том числе и исходя из сокраще-
ния объема инвестиций.

Кроме того, само по себе сущест-
венное сокращение количества иг-
роков (в прошлом году их количество 
сократилось на 512) вызывает опасе-
ния у инвесторов, считают участни-
ки рынка. «Основная причина того, 
что некоторые инвесторы, в том чи-

сле собственники, отложили или со-
кратили свои вложения в МФО, за-
ключается в том, что они ждут, какие 
компании получат статус микрофи-
нансовых, а какие — статус микро-
кредитных компаний (последние 
могут привлекать только средства 
собственников.—

”
Ъ“),— полагает ге-

неральный директор МФО 
”
Мани 

Фанни“ Александр Шустов.— Соглас-
но законодательству, минимальный 
размер собственных средств микро-
финансовой компании устанавлива-
ется в размере 70 млн руб., и не все 
потянут эту величину». По его мне-
нию, после того как рынок стабили-
зируется и каждая компания полу-
чит соответствующий статус (а это 
произойдет не позднее 29 марта 2017 
года), объем привлеченных средств 
вернется к прежним значениям.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

МФО теряют инвесторов
За год объем инвестиций сократился на 20%

53,3 миллиарда рублей  
привлекли микрофинансовые организации 
от инвесторов, включая собственников,  
в 2015 году, по данным ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара (руб./$) Стоимость Brent ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА НЕФТЬ НА РОССИЙСКИЙ ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS. 
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Наконец определилось, у кого 
будет первая рука в вопросе 
 создания в железнодорожной 
отрасли Совета рынка, анало-
гичного одноименному органу 
в электроэнергетике. Вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович назна-
чил ответственным Минтранс, 
а обсуждать вопрос поручил ра-
бочей группе при Совете потре-
бителей ОАО РЖД. Таким обра-
зом, с ведущей позиции потес-
нена ФАС, которая и иницииро-
вала создание Совета рынка и 
уже начала строить этот орган 
совместно с ОАО РЖД и грузо-
отправителями.

Вице-премьер Аркадий Дворкович 
поручил Минтрансу выработать пред-
ложения по созданию Совета рынка 
транспортных услуг в железнодорож-
ной отрасли. Об этом сообщил 

”
Ъ“ 

источник в аппарате правительства, 
добавив, что именно Минтранс будет 
курировать работу по созданию сове-
та. В аппарате господина Дворковича 
от комментариев отказались. Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли знаком с поручени-

ем: по его словам, Минтрансу, Мин-
экономики, ФАС, министру Михаилу 
Абызову, ОАО РЖД и Совету потреби-
телей его услуг поручено создать при 
последнем рабочую группу по выра-
ботке соответствующих предложений 

и до 1 ноября внести их на рассмотре-
ние правкомиссии по транспорту.

С инициативой по созданию Совета 
рынка — органа, который будет пред-
ставлять всех участников отрасли и ор-
ганизовывать оптовый рынок торгов 
услугами по железнодорожной пере-
возке грузов,— в январе выступил гла-
ва ФАС Игорь Артемьев, президент Вла-
димир Путин тогда же поручил Арка-
дию Дворковичу ее рассмотреть 
(см. 

”
Ъ“ от 26 февраля). Но серьезные 

движения начались только в конце 
мая, когда вице-премьер ответил на по-
ручение докладом. В нем говорилось, 
что Совет рынка следует создавать как 
площадку для поддержания баланса 
интересов участников рынка, и обхо-
дился вопрос о непременном дополне-
нии его функциями по организации 
торгов, ставший основной причиной 
разногласий между ФАС и железнодо-
рожниками (см. 

”
Ъ“ от 27 июня).

Как только доклад вышел, ОАО РЖД 
и ФАС подписали соглашение о сотруд-
ничестве в рамках создания Совета 
рынка, к которому, по замыслу сторон, 
присоединятся новые участники, а 15 
июля пригласили к этому всех интере-
сантов (на прошлой неделе это сделала 
СУЭК). Создается рабочая группа из 
представителей ФАС, ОАО РЖД и круп-
ных грузоотправителей, она уже соби-
ралась, чтобы обсудить систему элек-

тронных торгов, на которой настаива-
ет ФАС. В ОАО РЖД говорят, что рабочая 
группа до конца года должна опреде-
лить формат работы, подготовить учре-
дительные документы и выполнить 
другие мероприятия. Операторы, рас-
сказывает один из источников 

”
Ъ“, воз-

мущались, что создание Совета рынка 
и системы торгов ФАС проводит без 
них, реальных владельцев вагонов. С 
другой стороны, говорит другой собе-
седник 

”
Ъ“, «операторам никто не ме-

шал присоединиться».
Совет потребителей ОАО РЖД, на 

базе которого теперь пойдет обсужде-
ние, не был согласен с позицией ФАС. 
На заседании в начале июля (туда при-
шли представители профильных ми-
нистерств и ведомств, но не пришла 
ФАС) его представители единогласно 
решили обсуждать вопрос рабочей 
группой при Минтрансе. Эту позицию 
поддерживают в Минэкономики. Там 
полагают, что именно Совет потребите-
лей должен стать площадкой для созда-
ния Совета рынка. В Минтрансе вчера 
комментировать ситуацию не стали. В 
ФАС 

”
Ъ“ сообщили, что знакомы с пору-

чением вице-премьера, говоря о «под-
держке» идеи правительством, и под-
черкивают, что у ведомства «сформиро-
вана большая содержательная повест-
ка для обсуждения».

Наталья Скорлыгина

Железнодорожный совет  
дадут в Минтрансе
Аркадий Дворкович определил ответственного за нового регулятора

Госхолдинг «Россети» в первом 
полугодии увеличил чистую при-
быль в 41 раз, заработав 140 млрд 
руб. Основная часть этой суммы 
пришлась на выросшие в 345 раз 
«прочие доходы». Рост объясняет-
ся увеличением рыночной стои-
мости дочерних компаний и их 
дивидендов. Раньше доходы по 
большей части обеспечивала вы-
ручка от консалтинговых услуг 
дочерним структурам, фактиче-
ски заменявшая дивиденды. 
Впрочем, во втором полугодии 
сохранять столь же высокую при-
быльность будет непросто: вы-
платы дивидендов завершатся, 
а рост стоимости дочерних пред-
приятий маловероятен.

«Россети» (холдинговая структура, 
объединяющая Федеральную сетевую 
и межрегиональные распредсетевые 
компании) в первом полугодии полу-
чили рекордную чистую прибыль 
140 млрд руб. против 3,39 млрд руб. 
годом ранее, говорится в отчетности 
компании по РСБУ. Небывалый рост 

произошел по показателю «прочие 
доходы», которые увеличились в 345 
раз — с 345,6 млн руб. до 119,3 млрд 
руб. Он объясняется переоценкой ак-
ций дочерних обществ, находящихся 
на балансе «Россетей», уточнили в гос-
холдинге, добавив, что чистая при-
быль без учета переоценки финансо-
вых вложений составила 24 млрд руб. 
Большую часть этой суммы обеспечи-
ли доходы дочерней ФСК («Россети» 
владеют 80,1% акций). По оценке Иго-
ря Гончарова из БКС, рыночная стои-
мость доли «Россетей» в ФСК выросла 
примерно в 2,5 раза, или более чем на 
90 млрд руб.

Выручка «Россетей» за январь—
июнь выросла почти в шесть раз, до 
24,9 млрд руб. Наибольший рост при-
шелся на выплаты дивидендов до-
черними компаниями холдинга (с 
3,34 млрд руб. до 23,31 млрд руб.): в 
этом году они платят не менее 50% чи-
стой прибыли по РСБУ или МСФО в 
зависимости о того, где сумма боль-
ше. На этом фоне доходы от «органи-
зации функционирования и раз-

вития сетевого комплекса», которые 
до этого являлись одной из основ-
ных статей дохода, выглядят не столь 
внушительно: 1,4 млрд руб. против 
876 млн руб. годом ранее.

На фоне публикации отчетности 
«Россетей» на Московской бирже про-
изошел резкий рост стоимости акций 
компании. Обыкновенные акции гос-
холдинга по окончании торгов подня-
лись на 13,8%, до 0,84 руб. за бумагу.

Насколько стабильными окажутся 
финансовые результаты холдинга, по-
ка непонятно. Поскольку отчетность 
«Россетей» по РСБУ не отражает опера-
ционную деятельность группы, дина-
мика прибыли мало предсказуема, го-
ворит аналитик ФГ БКС Игорь Гонча-
ров. «Однако повторение успешного 
результата во втором полугодии мало-
вероятно»,— полагает он. Во-первых, 
поясняет господин Гончаров, значи-
тельные дивидендные выплаты не 
ожидаются, а во-вторых, дальнейший 
взрывной рост стоимости акций до-
черних компаний маловероятен.

Татьяна Дятел

«Россети» вытянули прибыль
Она резко выросла за счет дочерних компаний холдинга

Процесс передачи «Роснефтегазу» 
13 нефтегазовых предприятий от 
Росимущества, начатый больше 
трех лет назад, затянулся. За это 
время три актива обанкротились, 
и их внесение в капитал потеряло 
смысл. Но это непринципиально 
для «Роснефтегаза», считают на 
рынке, так как основной ликвид-
ный актив — «Арктикшельфнеф-
тегаз» — компания получила еще 
в марте. Теперь государству оста-
лось передать в ее капитал только 
42,77% НК «Роснефть-Артаг».

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэконо-

мики, Минэнерго, Минфин, ФАС и Ро-
симущество согласовали изменения в 
проекты указа президента и распоря-
жение правительства, касающиеся 
увеличения капитала «Роснефтегаза» 
(на 100% принадлежит государству и 
владеет 69,5% акций «Роснефти» и 11% 
акций «Газпрома»). Речь идет о переда-
че компании долей в 13 нефтегазовых 
активах. Соответствующий указ пре-
зидент Владимир Путин подписал 26 
мая прошлого года, и завершить вне-
сение активов планировалось в девя-

тимесячный срок. В марте «Роснефте-
газ» получил девять предприятий, 
включая 50% в ЗАО «Арктикшельфнеф-
тегаз». Это крупнейший актив в спи-
ске, который владеет лицензией на 
Медынско-Варандейский участок в Ба-
ренцевом море. Его вторая половина 
принадлежит «Роснефти», и компания 
долгое время претендовала на остав-
шиеся акции, пакет оценивался в сум-
му свыше 1,5 млрд руб.

Остальные предприятия, в основ-
ном отраслевые НИИ, куда менее инте-
ресны и ликвидны. При этом с внесе-
нием трех из них возникли проблемы, 
которые и потребовали корректиров-
ки указа и распоряжения. Так, Всерос-
сийский научно-исследовательский 
институт нефтехимических процессов 
(66,57% у государства) прекратил с 24 
апреля свою деятельность и был лик-
видирован на основании решения Ар-
битражного суда Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области после завер-
шения конкурсного производства. 
Также обанкротился Пермский завод 
смазок и смазочно-охлаждающих жид-
костей (предполагалось внести 37,99%). 

В отношении предприятия было от-
крыто конкурсное производство по ре-
шению суда от 12 декабря 2012 года, и 
28 декабря 2015 года суд принял реше-
ние о ликвидации. Аналогичная ситу-
ация сложилась с Ростовской инже-
нерной компанией по производству 
смазочных материалов (РИКОС; 37,99% 
у государства), которая по решению ар-
битража Ростовской области 16 мая 
признана банкротом. В связи с этим в 
конце мая «Роснефтегаз» просил не 
вносить компанию в свой капитал. В 
письме Росимуществу холдинг отме-
чает, что РИКОС «не имеет функциони-
рующих производственных мощно-
стей и представляющих ценность ак-
тивов, а для ввода новых мощностей 
потребуются существенные капиталь-
ные вложения».

Таким образом, единственный ак-
тив, который правительству осталось 
передать «Роснефтегазу» после внесе-
ния изменений в документы, это НК 
«Роснефть-Артаг» (управляет АЗС и 
нефтебазами «Роснефти» в Северной 
Осетии). Он не был передан вместе с 
остальными предприятиями из-за не-

соответствия указанной в распоряже-
нии доли размеру фактического паке-
та РФ. Так, в прошлом году говорилось 
о 43,16%, которые получит «Роснефте-
газ», а сейчас речь идет об 42,77% в ком-
пании. Когда завершится передача па-
кета, не уточняется.

Андрей Полищук из Raiffeisenbank 
отмечает, что, с точки зрения «Роснеф-
тегаза», непринципиально, сколько ак-
тивов он получит, так как самостоятель-
но компания их вряд ли будет разви-
вать. Изначально их внесение в капи-
тал холдинга планировалось в рамках 
идеи создания на его базе крупного 
нефтесервисного оператора, но, пока 
правительство готовило документы и 
согласовывало список активов, от тако-
го варианта отказались. Впоследствии, 
считает эксперт, «Роснефтегаз» может 
продать наиболее ликвидный актив — 
«Арктикшельфнефтегаз». Наиболее ло-
гичными претендентами на него вы-
глядят аффилированная с холдингом 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ, участки которо-
го расположены рядом с Медынско-Ва-
рандейским месторождением.

Ольга Мордюшенко

От «Роснефтегаза» спасаются банкротством
Росимущество передаст холдингу только десять активов вместо тринадцати

Его поздравляет председатель комитета ГД по гражданскому, уголовному, ар-
битражному и процессуальному законодательству Павел Крашенинников:
— Дорогой Сергей Владиленович, с огромным удовольствием поздравляю 
вас с днем рождения! В наше время каждый год можно считать юбилейным. 
С удовольствием и воодушевлением вспоминаю время нашей совместной 
работы в правительстве и Госдуме. Ваши уникальные организаторские спо-
собности объединяли всех ради одной цели, а ваша неиссякаемая энергия 
«батарейки» заряжала окружающих и вдохновляла на движение вперед. 
Вместе мы съели пуд соли и прочей нечисти. Это было время, когда за корот-
кий срок мы смогли сделать невероятно много, идти вперед к поставлен-
ным целям, беззаветно служить стране, понимая, что наград, кроме шишек, 
не будет. Желаю сохранять этот энергетический заряд как можно дольше.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 54 года 
генеральному директору 
госкорпорации «Росатом»  
Сергею Кириенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Процесс приватизации «Башнеф-
ти» вышел на финишную пря-
мую — вчера инвестконсультант 
«ВТБ Капитал» собрал заявки от 
желающих купить госдолю пя-
той по величине российской 
нефтекомпании. По данным 

”
Ъ“, 

реальным претендентом поми-
мо ЛУКОЙЛа может стать РФПИ 
в партнерстве с азиатскими фон-
дами. «Роснефть», которая демон-
стрировала явное желание стать 
участником приватизации, вче-
ра объявлять о направлении 
 заявки не стала.

Вчера «ВТБ Капитал» закончил 
сбор необязывающих заявок от ком-
паний на предварительное участие в 
приватизации госпакета (50,08% ак-
ций) «Башнефти». На прошлой неделе 
банк, являющийся инвестконсуль-
тантом по продаже госдоли в «Баш-
нефти», разослал предложения об 
участии в сделке иностранным и рос-
сийским компаниям, а также круп-
ным бизнесменам. В частности, пись-
ма были направлены ЛУКОЙЛу, Неза-
висимой нефтегазовой компании 
(ННК) Эдуарда Худайнатова, проявля-
ющим интерес к активу, «Роснефти», 
«Татнефти», «Газпрому», индийским 
Oil India, Indian Oil, ONGC, китайской 
Synopec, а также мейджорам — Total, 
ENI, BP и Shell. Помимо них предло-
жения получили РФПИ вместе с парт-
нерами — азиатскими фондами 
Mubadala, ADIA, Hopu, QIA, Temasek, 
Fosun и CIC. Во всех компаниях и ВТБ 
вчера воздержались от комментари-
ев. Источники 

”
Ъ“ уверены, что ни од-

на из западных компаний участия в 
сделке принимать не будет.

Официально о своем интересе к ак-
тиву заявляли ЛУКОЙЛ, ННК и мало-
известный «Татнефтегаз». Но источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, отмеча-

ют, что есть и еще один реальный пре-
тендент на госпакет. До последнего 
времени переговоры в Кремле велись 
не только с ЛУКОЙЛом, но и с РФПИ о 

привлечении в сделку азиатских фон-
дов-партнеров, говорит собеседник 

”
Ъ“. В июле РФПИ участвовал в прива-

тизации 10,9% акций АЛРОСА и, по 
данным источников 

”
Ъ“, вместе с 

ближневосточными, азиатскими и за-
падными фондами выкупил около 
50% размещения алмазной компании 
на Московской бирже. В рамках сдел-
ки правительство выручило 52,2 млрд 
руб., назвав сделку успешной (дисконт 
к рынку при размещении составил 
около 4%). Если РФПИ будет участво-

вать в приватизации, скорее всего, к 
продаже будет предложен только бло-
кирующий пакет (правительство мо-
жет продавать госдолю в 50,08% по ча-
стям). Руководство ЛУКОЙЛа подчер-
кивало, что ему будет интересен толь-
ко контрольный пакет «Башнефти».

Наиболее активно на прошлой не-
деле на рынке обсуждалось то, что 
предложение поучаствовать в прива-
тизации получила и «Роснефть». По за-
кону компания с более чем 25-про-
центной долей госучастия не может 
участвовать в приватизации, но госу-
дарство контролирует «Роснефть» не 
напрямую, а через «Роснефтегаз» (вла-
деет 69,5%), поэтому формально ей не 

запрещено покупать «Башнефть». «По-
нимание такое, что непосредственно 
госкомпании не могут участвовать. Та-
кое понимание было зафиксировано 
и в правительстве, и в администра-
ции, это не директива, не указ, это по-
нимание» — так комментировал 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков возможное участие «Роснефти» 
в приватизации. Вчера в «Роснефти» не 
стали комментировать, подала ли 
компания заявку.

После сбора заявок «ВТБ Капитал» 
совместно с Минэкономики и Роси-
муществом проведет изучение рынка 
и даст предварительные рекоменда-
ции относительно структуры сделки, 
заявили 

”
Ъ“ в Минэкономики. «Итоги 

рассмотрения и соответствующий 
анализ будут представлены в отчете 
агента №1. На его основе правительст-
вом РФ будет одобрен подход к прове-
дению сделки»,— сообщила 

”
Ъ“ ди-

ректор департамента корпоративно-
го управления Минэкономики Окса-
на Тарасенко. Вчера госпакет «Баш-
нефти» стоил на Московской бирже 
около $3,3 млрд.

По оценкам Алексея Кокина из 
«Уралсиба», справедливая цена за гос-
пакет «Башнефти» — $3,8 млрд, а с уче-
том премии за контроль — около 
$4,9 млрд. Самый лучший вариант для 
«Башнефти» — поиск прежде всего фи-
нансового инвестора, который не бу-
дет менять существующие планы раз-
вития компании, говорит эксперт. Он 
не исключает, что вариант привлече-
ния консорциума был бы неплохим. С 
ним согласен Виталий Крюков из 
Small Letters, который подчеркивает, 
что у инвестора должен быть интерес 
в росте акций «Башнефти». Господин 
Крюков отмечает, что у консорциума 
во главе с РФПИ уже есть положитель-
ный опыт по АЛРОСА, и, вероятно, та-
кой консорциум сможет заплатить за 
пакет «Башнефти» в среднем больше, 
чем ЛУКОЙЛ.

Дмитрий Козлов

«Башнефть» отправили в рынок
Борьба между претендентами на компанию началась

Стремление избежать призна-
ния монополистом на рынке 
авиаперевозок вынудило группу 
«Аэрофлот» сознательно замед-
лить рост пассажиропотока. 
В июне рост составил только 
5,8% после 8,8% в мае. Самое за-
метное снижение темпов наблю-
дается у самого «Аэрофлота» на 
внутренних линиях — до 6,3% 
против 20,3%. При этом рост пас-
сажиропотока на международ-
ных линиях остается стабиль-
ным и даже ускоряется — в том 
числе за счет снижения конку-
ренции с иностранными и рос-
сийскими перевозчиками.

Группа «Аэрофлот» (объединяет «Аэ-
рофлот», «Россию», «Победу» и «Авро-
ру») представила результаты работы в 
июне и за первое полугодие. Из них 
следует, что рост объемов начал замед-
ляться: в июне общее число переве-
зенных группой пассажиров увеличи-
лось только на 5,8%, тогда как в мае — 
на 8,8%. Внутрироссийские перевозки 
группы выросли на 3,9% против 8,5% в 
мае. На международных линиях ком-
пании группы в июне обслужили на 
8,5% больше пассажиров, чем в прош-
лом году, тогда как в мае рост состав-
лял 9,2%. Общее увеличение пассажи-
ропотока за полугодие по группе со-
ставило 10,3% (до 19,6 млн человек) 
против роста на 11,5% в январе—мае.

Темпы роста результатов самого 
«Аэрофлота» с начала года также не-
сколько замедлились: общий объем 
перевозок увеличился на 12,2%, до 
13,4 млн человек (в январе—мае — на 
13,6%), в том числе на внутренних ли-

ниях — на 18,3%, до 5,6 млн (21,6%), на 
международных — на 6,7%, до 6,7 млн 
пассажиров (примерно на уровне ян-
варя—мая). В июне наиболее заметно 
«Аэрофлот» сократил темпы роста на 
внутренних линиях, до 6,3% против 
20,3% в мае. Увеличение пассажиропо-
тока на международных линиях меж-
ду тем продолжилось: на 6,6% в июне 
против 5% в мае. В самой компании по-
ложительную динамику объяснили 
снижением конкуренции на между-
народных маршрутах за счет сокраще-

ния частот полетов некоторыми ино-
странными авиакомпаниями в РФ, ро-
стом транзитного пассажиропотока 
через аэропорт Шереметьево, а также 
уходом с рынка «Трансаэро».

Источник 
”
Ъ“, близкий к совету ди-

ректоров «Аэрофлота», заверил, что 
группа, «безусловно, могла бы пока-
зать более сильные результаты, но со-
знательно идет на замедление темпов 
роста пассажиропотока из-за нежела-
ния преодолеть долю рынка в 50%». По 
данным доклада экспертов НИУ «Выс-
шая школа экономики» вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу, после ухода с 
рынка в 2015 году «Трансаэро» группа 
«Аэрофлот» увеличила свою долю до 
55% в первом квартале 2016 года, отме-
чают эксперты (в январе—марте 2014 

года — 40%). Источник в группе возра-
жал, что с учетом иностранных пере-
возчиков ее доля на рынке с начала го-
да составляет всего 39,6%, а в 2015 году 
составляла 46%.

Собеседник 
”
Ъ“ отмечает, что сдер-

живать рост пассажиропотока можно 
в том числе за счет сдвига сроков по-
ставок воздушных судов на более 
позднее время, а также не увеличивая 
частоты на существующих направле-
ниях и не открывая новые рейсы. Так-
же компания отказалась от 13 направ-

лений повышенного спроса, получен-
ных в конце 2015 года от прекратив-
шей деятельность «Трансаэро».

Глава Infomost Борис Рыбак считает, 
что контролируемый и умеренный 
рост группы связан с «тревожным со-
стоянием рынка авиаперевозок, кото-
рый пока показывает четкую тенден-
цию к снижению объемов». Кроме то-
го, добавляет эксперт, компании следу-
ет оставаться в заявленных параме-
трах бизнес-плана, от которых напря-
мую зависят интерес инвесторов и 
устойчивость капитализации. Именно 
экстенсивную и плохо просчитанную 
модель бизнеса «Трансаэро» участники 
рынка и эксперты называют основной 
причиной краха авиакомпании.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» воздержался от монополизма
Компания намеренно сокращает темпы роста

29,3 процента составил рост  
пассажиропотока ближайшего конкурента 
«Аэрофлота» S7 Airlines в июне

ЦИТАТА

«Роснефть» — это хорошо,  
может быть, при определенных 
условиях. ЛУКОЙЛ в настоящий 
момент выглядит даже отлично. 
Будем разные позиции сверять  
и обсуждать
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер, в интервью BFM 
11 июля



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 26 июля 2016 №133   l   Коммерсантъ

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 10,100

7,85%
0

6

12

18

24

30$ ● 21,32

0,57%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,00

0,20%
50

100

150

200

250

300руб.

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

1,43% 0,08%

● 249,70$ ● 2,83

6,0 13,0 0,0 30,0 0,5 1,40 50 3000,0 4,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Принадлежащий АФК «Система» 
фонд Sistema Asia вместе с Helion 
Ventures, Accel Partners и Amazon 
инвестировал $10 млн в индийско-
го агрегатора подарочных карт 
Qwikcilver. По подсчетам Deloitte, 
объем индийского рынка e-com-
merce может вырасти с $16 млрд 
в 2015 году до $100 млрд в 2020-м. 
Сама Qwikcilver рассчитывает до-
стичь оборота $600 млн к 2017 году.

Sistema Asia Fund вместе с партнера-
ми инвестировал $10 млн в индийскую 
Qwikcilver, став лид-инвестором раун-
да, сообщили 

”
Ъ“ в АФК «Система». В 

сделке также приняли участие текущие 
акционеры компании — Helion 
Ventures, Accel Partners и Amazon. По 
сведениям индийской The Economic 
Times, Sistema Asia Fund инвестировал в 
Qwikcilver около $4–5 млн. Источник 

”
Ъ“ в «Системе» называет оценку близ-

кой к истине.
Qwikcilver, специализирующаяся 

на технологиях подарочных карт и 
комплексных решениях для предопла-
ты товаров и услуг, намерена использо-
вать инвестиции для укрепления тех-
нологической платформы, научно-ис-
следовательских работ и расширения 
присутствия на Ближнем Востоке и в 
Юго-Восточной Азии. Ранее, в декабре 
2014 года, Qwikcilver привлекла 
$10 млн от Amazon, Accel и Helion. 
Accel и Helion были акционерами ком-
пании с 2008 года.

Qwikcilver стала первым в Индии 
оператором в категории подарочных 
карт и предоплаченных товаров и 
услуг. Сейчас платформа компании ис-
пользуется более чем в 10 тыс. брендо-
вых магазинов Индии в 500 городах, на 
порталах электронной торговли и в мо-
бильных приложениях и обрабатывает 
около 50 млн операций в год. В прош-
лом году компания запустила мобиль-
ный магазин Woohoo.in, который по-
зволяет делать подарки через смарт-
ф о н .  Ф и н а н с о в ы е  п о к а з а т ел и 
Qwikcilver не раскрываются, но в тече-
ние последних четырех лет платформа, 
по собственным данным компании, де-
монстрировала годовые темпы роста 
торгового оборота на уровне 300%. В 
компании рассчитывают достичь тор-
гового оборота 40 млрд индийских ру-
пий (почти $600 млн) к 2017 году.

«Для нас очень важно, что техноло-
гическое решение подарочных карт 
Amazon India, самого активного игрока 
на рынке e-commerce в Индии, предо-
ставлено, установлено и обслуживает-
ся Qwikcilver. Подтвержденный ком-
мерческий спрос на технологию со сто-
роны глобального игрока — сущест-
венный фактор при оценке конкурен-
тоспособности»,— объясняет управля-
ющий директор Sistema Asia Fund 
Advisory Кирилл Кожевников.

Это вторая сделка Sistema Asia Fund, 
учрежденного в Сингапуре и запущен-
ного в конце 2015 года. В апреле фонд, 

объем которого составляет около 
$50 млн, инвестировал в компанию по 
управлению и защите цифровых прав 
Seclore, приняв участие в раунде на 
сумму $12 млн. Фокус фонда — инвес-
тиции в высокотехнологичные компа-
нии на ранних стадиях развития в Ин-
дии и Юго-Восточной Азии, работаю-
щие в сегментах В2С и B2B. Источник 

”
Ъ“, знакомый с планами Sistema Asia 

Fund, говорил, что в развитие «преиму-
щественно индийских» проектов фонд 
вложит $40–50 млн в течение трех лет.

Индия привлекает внимание инвес-
торов со всего мира. По оценке Morgan 
Stanley, проникновение интернета в 
стране вырастет с 32% в 2015 году до 59% 
в 2020-м, а число онлайн-покупателей — 
с 50 млн до 320 млн. Объем индийского 
рынка e-commerce за тот же период уве-
личится с $16 млрд до $100 млрд, про-
гнозирует Deloitte. Среди российских 
венчурных бизнесменов наиболее ак-
тивно на этом рынке работают ru-Net Ле-
онида Богуславского и DST Global Юрия 
Мильнера. По словам управляющего 
партнера iTech Capital Глеба Давидюка, к 
плюсам индийского венчурного рынка 
можно отнести «размер, емкость, массо-
вость, а также то, что он в отличие от ки-
тайского пока не зарегулирован». Впро-
чем, есть и минусы, указывает он. «Глав-
ный из них — здесь не любят платить, 
это рынок, у которого есть трафик, но 
нет денег»,— добавляет Глеб Давидюк.

Роман Рожков

«Система» поставила на подарочную карту
Азиатский фонд АФК инвестировал в индийскую Qwikcilver

«Магнит» не исключает турбу-
лентности цен у российских 
продуктовых ритейлеров 
в начале следующего года. 
Это может произойти из-за 
изменений в закон «О торгов-
ле», которые теперь обязыва-
ют сети и производителей пе-
резаключать договоры по-
ставки на новых условиях.

«Мы допускаем, что в течение 
первых месяцев 2017 года из-за то-
го, что все ритейлеры будут с раз-
ной скоростью переходить на тре-
бования закона (

”
О торгов-

ле“.— 
”
Ъ“), возможно, будет не-

большая турбулентность с ценами 
на полке»,— заявил вчера финан-
совый директор «Магнита» Хача-
тур Помбухчан на телефонной 
конференции (цитата по «РИА Но-
вости»). Так как закон ограничил 
размер бонуса поставщиков сетям 
за маркетинговые и прочие услу-
ги, то сейчас все ритейлеры ведут 
переговоры о снижении входных 
цен, пояснил 

”
Ъ“ господин Пом-

бухчан. «В результате какой-то по-

ставщик согласится их снижать, а 
какой-то не согласится. Или согла-
сится снизить одному ритейлеру, 
но откажет другому или снизит не 
так сильно»,— рассказал он. Дого-
воры по новым правилам «Маг-
нит» начал заключать с 1 июля.

Поправки к закону «О торговле» 
вступили в силу 15 июля. Они огра-

ничивают 5% от стоимости постав-
ки объем выплат поставщиков в 
пользу ритейлеров. В эту сумму 
входят премия за объем закупки 
(ретробонус, который до измене-
ний мог достигать 10%), плата за 
маркетинговые, рекламные, логи-
стические и другие услуги. Поправ-
ки также уменьшили отсрочку по 
оплате товара до 8–40 дней вместо 
10–45 дней. Все ранее подписан-
ные договоры нужно до 1 января 
2017 года привести в соответствие 
с новыми требованиями закона.

Гендиректор и основной владе-
лец «Магнита» Сергей Галицкий 
вчера же заявил о пересмотре про-
гноза по выручке ритейлера в 
2016 году: если в апреле он гово-
рил о росте на 17–18%, то теперь — 
о 14–16%. По итогам первого полу-
годия выручка «Магнита» увели-
чилась на 14,67%, до 521,53 млрд 
руб., чистая прибыль — на 3,3%, 
до 26,1 млрд руб. Вчера на LSE ка-
питализация «Магнита» выросла 
на 8,6%, до $18,4 млрд.

Олег Трутнев

«Магнит» предсказал турбулентность
Ритейлер ждет колебания цен в начале 2017 года

По данным «Лаборатории Касперского», с апреля 
2015 года по март 2016 года шифровальщики атако-
вали 718,5 тыс. компьютеров, что в 5,5 раза больше, 
чем в 2014–2015 годах. Участники инициативы будут 
рады новым партнерам, правоохранительным орга-
нам РФ и компаниям, работающим в сфере инфор-
мационной безопасности, сообщили в «Лаборато-
рии Касперского». В управлении «К» МВД РФ на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Распространение программ-вымогателей прио-
брело характер эпидемии, считает Михаил Кондра-
шин, технический директор Trend Micro Россия: 
«Только за первые пять месяцев текущего года наши-
ми системами в мире было заблокировано 66 млн уг-
роз, связанных с программами-вымогателями (в том 
числе 1,6 млн — в России)». По его словам, современ-
ные программы-вымогатели используют надежную 

криптографию, и если программе удалось запустить-
ся на компьютере жертвы, то, скорее всего, восстано-
вить информацию без ключа шифрования не полу-
чится, но даже ключи способны помочь только не-
большому числу «жертв». «Методов 

”
лечения“ зараже-

ния немного. В некоторых случаях возможна расшиф-
ровка файлов — таковых немного, к сожалению»,— 
соглашается глава представительства ESET в России и 
СНГ Денис Матеев. По его словам, в некоторых случа-
ях ESET рекомендует пользователям обратиться в по-
лицию, потому что некоторые действия вирусописа-
телей попадают под определения, описанные в ста-
тьях 159.6, 163, 165, 272, 273 УК РФ. Однако успешных 
расследований единицы: 90% пострадавших в поли-
цию не обращаются, также процессу расследования 
мешают особенности законодательства. Кроме того, 
искать киберпреступника будут, только если он пред-
положительно находится в России, отметили в ESET.

Владислав Новый

К шифровальщикам подберут ключи

Один из крупнейших российских 
продавцов одежды Sela до конца 
2017 года рассчитывает почти двое 
увеличить число своих магазинов. 
Несмотря на то что отказ от поку-
пок одежды остается основным 
способом экономии россиян, ком-
пания хочет воспользоваться сго-
ворчивостью арендодателей и на-
растить долю рынка, пока ее кон-
куренты закрывают магазины.

Как рассказал 
”
Ъ“ основатель и прези-

дент Sela Борис Остроброд, если на нача-
ло года в сеть входило 140 собственных 
объектов, то в середине лета их число 
выросло до 165. «До конца этого года дой-
дем до 190 магазинов, а в следующем до 
250»,— обещает господин Остроброд. От-
крытие одного объекта на 300 кв. м обхо-
дится компании примерно в $150 тыс., 
таким образом, совокупные инвести-
ции в этом году составят около $7,5 млн, 
а в следующем — еще $9 млн. Развитие 
происходит в основном за счет собствен-
ных средств компании.

Сейчас на рынке много свободных 
площадок с хорошим трафиком говорит 
Борис Остроброд. В Москве, по данным 
JLL, доля вакантных площадей в торго-
вых центрах составляет 8%. В некоторых 
региональных объектах она достигает 
15–30%, сообщали ранее в Cushman & 
Wakefield. «Сложная экономическая си-
туация заставляет владельцев торговых 
центров быть более сговорчивыми — 
можно заключить договор аренды уже 
не на 25% от оборота, а на 10–15% в зави-
симости от покупательского трафика, 

что более выгодно для ритейлеров»,— 
рассказывает президент Sela.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает обоснован-
ной для Sela стратегию органического 
роста, построенного на быстром откры-
тии магазинов и частичном замещении 
франчайзинговых объектов: «Пока став-
ки в торговых центрах снижаются, а 
арендодатели готовы идти навстречу, 
нужно этим пользоваться». Но, признает 
он, планы Sela по росту числа магазинов 
на 50 объектов в 2016 году чреваты сни-
жением финансовой устойчивости ри-
тейлера в связи с необходимостью инве-
стировать в развитие и возможным уве-
личением числа низкорентабельных 
или убыточных магазинов.

• Sela в 2015 году по объему собствен-
ных продаж занимала 28-е место в рей-
тинге крупнейших одежных сетей в 
России по версии Infoline (без учета про-
давцов обуви и спортивных товаров): 
выручка составила около 4,6 млрд руб. 
В 2016 году Infoline ожидает, что прода-
жи Sela вырастут на 35–40%.
Конкуренты Sela, в свою очередь, 

идут по пути сокращения числа магази-
нов и сворачивания планов по разви-
тию. Так, за 2015 год сеть Kira Plastinina 
сократила число своих магазинов с 279 
(данные на осень 2014 года) до 188 объек-
тов (на конец 2015 года), из которых 66 
работали по франчайзингу, сообщал ра-
нее 

”
Ъ“. В перспективе ритейлер наме-

рен снизить число магазинов до 100, от-
дав их в управление партнерам. Из одеж-
ных ритейлеров наиболее активно в 

2015 году сокращали количество объек-
тов Zolla (закрыто 62 объекта), Oodji (70 
объектов), Incity (36 объектов), рассказал 
господин Бурмистров.

Об отказе от агрессивного развития 
в ближайшую пару лет осенью прошло-
го года заявлял также гендиректор ри-
тейлера Modis Андрей Котов. В этом го-
ду в планах компании открыть лишь 
нескольких объектов, рассказал ее ди-
ректор по продажам Алексей Пролы-
гин. «В нашем фокусе сейчас не экстен-
сивное развитие сети, а операционная 
эффективность существующих 120 ма-
газинов»,— пояснил он. Пока Modis 
фиксирует незначительный рост сред-
него чека и трафика и фрагментарное 
восстановление спроса: какие-то товар-
ные группы растут активно, какие-то, 
наоборот, показывают стагнацию.

Отказ от покупки новой одежды оста-
ется одним из основных способов эконо-
мии — его выбрали 63% россиян, свиде-
тельствуют данные Nielsen за второй 
квартал 2016 года. О планах продолжить 
экономить на одежде, когда экономиче-
ские условия улучшатся, заявили 17% ре-
спондентов. В связи с этим продажи оде-
жды в денежном выражении в первом 
полугодии снизились более чем на 3%, до 
1,36 трлн руб., объем рынка в натураль-
ном выражении упал почти на 23%, под-
считали в Infoline. По ее прогнозам, в 
2016 году рынок в денежном выражении 
в лучшем случае останется на уровне 
2015 года — 2,6 трлн руб., в натуральном 
же снизится не менее чем на 20%.

Анастасия Дуленкова

Sela удваивается
До конца 2017 года ритейлер планирует открыть 250 магазинов

Госпожа Смирнова ждет во втором полугодии еще 
более активного роста спроса на гостиницы — в пре-
делах 6–7,5%. «ADR также будет расти: отели имеют до-
статочно высокие фиксированные расходы, которые 
выросли под воздействием инфляции и падения кур-
са рубля. Сейчас они будут пытаться выровнять мар-
жу за счет роста доходной части»,— рассуждает она. 
Замдиректора департамента стратегического консал-
тинга Colliers International Евгения Тучкова связыва-
ет устойчивый рост гостиничного рынка с увеличе-
нием туристического потока. Хотя, по данным Росста-
та, в первом квартале этого года объем въездного тур-
потока сократился на 1%, до 252,6 тыс. поездок, выезд-
ного — на 22%, до 1,4 млн поездок. По оценкам госпо-
жи Тучковой, заполняемость в люксовом сегменте за 
минувшие полгода выросла на 5 п. п., до 65%, по срав-
нению с аналогичным периодом 2015 года, в верхнем 
ценовом сегменте этот показатель увеличился на 
6 п. п., до 67%, в среднем — на 11 п. п., до 76%. 

Хорошие операционные показатели отмечают и са-
ми отельеры. По словам регионального директора 
Accor в России, Грузии и СНГ Алексиса Делароффа, рост 

доходности на 5–10% наблюдается во всех отелях сети. 
«Максимальный рост показывают отели в Москве, 
Санкт-Петербурге и Сочи: на эти города приходится 
примерно 50% наших гостиниц и сейчас они фактиче-
ски поднимают все российское направление»,— объяс-
няет он, соглашаясь с тем, что росту операционных по-
казателей способствовало увеличение турпотока. Если 
год назад речь шла в основном о гостях из Китая и Ин-
дии, то теперь заметно увеличилось число туристов из 
Западной Европы, отмечает господин Деларофф.

Гостиничный рынок сильно пострадал от кризиса 
2014 года, когда за 12 месяцев средняя доходность от-
елей упала на 12%. Но уже в начале 2016 года дела у от-
ельеров резко пошли вверх: по итогам первого квар-
тала консультанты заговорили о резком росте попу-
лярности дорогих отелей, за которыми позже подтя-
нулись и остальные сегменты рынка (см. 

”
Ъ“ от 30 

апреля). Доводы консультантов о росте загрузки за 
счет увеличения турпотока подтверждают и участни-
ки туристического рынка. В июне поисковик Kayak.
ru отмечал, что популярность России как туристиче-
ского направления в 2016 году выросла на 21%, число 
бронирований увеличилось на 35%. 

Александра Мерцалова

Отельеры дождались гостей

ЦИТАТА

На рынке сейчас есть две тен-
денции. Мы, которые говорим 
об эффективности бизнеса, 
и еще тенденция на то, чтобы 
стать номером один, получить 
большой рост и открыть макси-
мальное количество магазинов
— Сергей Галицкий, гендиректор 
«Магнита» (цитата «Интерфакса»)
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культура

Во французском Экс-ан-Про-
вансе завершился традицион-
ный летний Festival d’Art Lyrique. 
На главной фестивальной сцене, 
в Театре архиепископства под 
открытым небом, свои новые 
постановки представили Крис-
тоф Оноре и Кшиштоф Варли-
ковский. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

По традиции в Экс-ан-Провансе 
каждый новый фестиваль начинает-
ся с Моцарта — одна из его опер всег-
да есть в программе. Но в этом году 
первой музыкой, которую услышали 
зрители во внутреннем дворе Архи-
епископского дворца, была вовсе не 
увертюра объявленной оперы «Cosi 
fan tutte». Зрители видят двух черно-
кожих женщин и фрагмент южной 
городской улицы, а из проигрывате-
ля надтреснуто звучит песня про зо-
лото Африки — та, с которой в сере-
дине 1930-х годов итальянские вой-
ска вторглись в Эритрею. Что они 
там делали, мы тоже сразу видим: не 
успевает Фрайбургский барочный 
оркестр под управлением Луи Лан-
гре вступить с Моцартом, как ита-
льянский солдат торопливо насилу-
ет одну из женщин.

Известный французский киноре-
жиссер Кристоф Оноре, поставивший 
по приглашению фестиваля «Cosi fan 
tutte» (он не дебютант в музыкальном 
театре, но начал недавно), перенес 
действие оперы на полтора века впе-
ред и на сотни километров южнее — 
из Неаполя конца XVIII века в Эфи-
опию времен режима Муссолини. 
Сюжет Лоренцо Да Понте, в котором 
двое молодых людей решают прове-
рить верность возлюбленных, перео-
деваются чужаками и каждый пыта-
ется соблазнить невесту своего дру-
га, в новой версии приобретает до-
полнительную остроту. Молодые лю-
ди здесь превращаются не в непонят-
ных «албанцев», а в чернокожих наем-
ников, поэтому две сестры Дорабелла 
и Фьордилиджи должны уступить на-
тиску не просто двух чужих мужчин, 
но мужчин другой расы, да еще в по-
стоянном окружении представите-
лей этой же расы, которую они, не вы-
сказывая этого, все-таки считают низ-
шей. То есть барьер, который героини 
должны преодолеть здесь, оказывает-
ся гораздо выше обычного.

В этих обстоятельствах внятно 
обостряется и сексуальная мотива-
ция: Кристоф Оноре идет гораздо 
дальше, чем предписано вполне пу-
ританским либретто. (Луи Лангре, 
в свою очередь, пробует лишить 
Моцарта любой сентиментально-
сти.) Если в первой части спекта-
кля действие еще вязнет в нереши-
тельности, то второе гораздо насы-
щеннее: уступка плотской страсти 
превращается для героинь в драму, 
даже когда черный грим героев ста-
новится объектом игры и обнару-
живает свойства простой краски. 
Но и расплата в спектакле Кристо-
фа Оноре оказывается жестче: в фи-
нале, который по правилу должен 
быть хеппи-эндом, где обман про-
щен и пары вновь соединяются, 
Фьордилиджи (сопрано Леннеке 
Рёйтен) отделяется от убегающих 

персонажей и остается на сцене од-
на с направленным на себя ружьем.

Самоубийством заканчивается 
и вторая премьера нынешнего фе-
стиваля в Театре архиепископства — 
«Триумф Времени и Разочарования» 
Фридриха Генделя в постановке зна-
менитого польского режиссера, очень 
ценимого во Франции, Кшиштофа 
Варликовского. Светская оратория 
Генделя сама по себе не предполага-
ет активного сценического действия, 
это довольно статичное состязание 
аллегорических фигур: по сюжету 
Красота оказывается объектом борь-
бы между Удовольствием с одной сто-
роны и альянсом Времени и Разоча-
рования — с другой. Как ясно из на-
звания, в конце концов побеждают 
последние. В сущности, эта оратория 
как чистый лист для активной режис-
серской работы, и большой объем му-
зыки лишь дразняще усложняет и без 
того увлекательную задачу.

Постоянный соавтор Варликов-
ского художник Малгожата Щесняк 
построила на сцене павильон, похо-
жий на зал кинотеатра — с амфите-
атром из рядов зрительских кресел 

и стеклянной витриной посреди-
не. Кино, однако, показывают не пе-
ред, а позади кресел: в начале спек-
такля мы видим сцены безудержной 
наркотической клубной жизни: Кра-
сота явно отдала дань всем возмож-
ным удовольствиям, что кончилось 
для нее больничной палатой, в кото-
рую легко превращается кинотеатр. 
Персонажи из бурной ночной жизни 
появляются в стеклянной комнате, 
главный среди них — красавец мо-
дель в одних только белых трусах, 
который, судя по всему, уже сполна 
расплатился за всевозможные поро-
ки: в назначенный момент мы ви-
дим его тело на каталке, отправляю-
щейся в морг.

Время и Разочарование понача-
лу выглядят карикатурными мора-
листами, чьи предостережения Кра-
соте вызваны лишь их собственной 
неспособностью отдаться радостям 
жизни: чуть ли не половину перво-
го действия они сидят за столом, раз-
бирая какие-то бумаги. Но постепен-
но в умелых, тонко чувствующих дра-
матические материи руках Кшишто-
фа Варликовского (и в согласии с ар-
тистичной бескомпромиссной Эмма-
нюэль Аим за пультом ее оркестра ста-
ринной музыки La Concert d’Astree) 
«Триумф...» превращается в семей-
ную драму. Во второй части квартет 
героев встречается за домашним обе-
денным столом, где Красота и Удо-
вольствие представляют младшее по-
коление, а Время и Разочарование — 
старшее. Чувствительный польский 
мастер этим вовсе не приземляет воз-
вышенный, оторванный от быта сю-
жет. Напротив, делает его близким, 
понятным. Но приближение к реаль-
ной жизни означает и готовность к ре-
альным, а не аллегорическим страда-
ниям: в финале Красота (сопрано Са-
бин Девилье не только полностью со-
ответствует названию своей роли, но 
и оказывается хорошей актрисой) 
в мучительно долгой и изысканно то-
мительной сцене сводит счеты с жиз-
нью, вскрыв себе вены.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Самоубийственные аргументы
Завершился фестиваль в Экс-ан-Провансе

Для многих японская фотогра-
фия — неизвестный континент. 
В том, что открытие его чрева-
то находками, способными выз-
вать нервный срыв, на выстав-
ке в швейцарском Винтертуре 
убедился специально для ”Ъ“ 
 АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Мировое турне выставки, по-
священной самому знаменитому 
журналу японской фотоистории 
Provoke, началось с венской Аль-
бертины, затем последуют париж-
ской центр искусств Le Bal и Чикаг-
ский институт искусств. Сейчас же 
Provoke показывают в Фотомузее 
швейцарского Винтертура — дос-
тойная компания в деле популяри-
заторства культуры, известной тем, 
что она по-прежнему плохо извест-
на. Конечно, набор штампов, свя-
занных с Японией, вряд ли в чем 
уступит набору другой крупной 
страны: одних суси, саке и Хокусая 
с покемонами хватит на всю остав-
шуюся жизнь. Но японское искус-
ство приходит на Запад волнами, 
будь то связанный с Парижем худо-
жественный авангард первой тре-
ти ХХ века, кинематограф Ясудзиро 
Одзу или, как теперь, фотография.

Впрочем, один из участников 
швейцарской выставки «Provoke: 
между протестом и перформан-
сом» Нобуёси Араки давно попу-
лярен в Европе, одно его имя мно-
гое объясняет в концепции выстав-
ки о журнале, просуществовавшем 
меньше года. Появилось всего три 
номера с ноября 1968-го по август 
1969-го, тираж каждого — 1 тыс. эк-
земпляров, темы первых — «Лето 
1968 года» и «Эрос», третий — без 
названия. Этого хватило, чтобы не 
просто остаться в истории — факси-
миле журнала опубликовали в Ев-
ропе в начале века,— но во многом 
ее сотворить. Японские фотогра-
фы 1960-х делали себя, забыв о ми-
лосердии. Эпоха протеста — так 
описывают десятилетие, вобрав-
шее демонстрации против сближе-
ния с США (благодаря ему стали об-
суждать трагедию Хиросимы и На-
гасаки, при этом усилилась поли-
тика «принудительного забвения» 
прошлого), борьбу с монополиями 
и погрязшим в системе «откатов» 
чиновничеством. На выставке, со-
бравшей отпечатки 1960–1975 го-
дов, есть и фотография с показа фу-
туристической моды ядерной эпо-
хи, и снимок с фестиваля фильмов 
в 1965 году, посвященных «Битлз». 
Их гастроли в Японии пройдут год 
спустя, тоже при демонстрациях 
протеста, но другого рода: стадион, 
на котором предстояло выступать 
ливерпульцам, предназначался ис-
ключительно для традиционных 
видов спорта, после «Битлз» его от-
крыли и для рок-концертов.

Авторы Provoke увлекались экс-
периментами технического ро-
да, от проявки и грубой бумаги до 
крупного зерна, любили ночную 
съемку и не считали фокусирова-
ние занятием принципиальным, 
то ли дело съемка без видоискателя, 
с уровня бедра! Предыстория жур-
нала связана со студенческим дви-

жением 1960-х. Протестное движе-
ние не только запечатлели сотни 
фотографов, ему были посвящены 
десятки фотокниг, некоторые пока-
зывают в Винтертуре. В универси-
тетах процветали фотокружки и фо-
тообъединения, посвященный им 
раздел полон работ неизвестных 
авторов, среди них настоящие ше-
девры вроде снимка с демонстра-
ции против строительства токий-
ского аэропорта Нарита в 1969 году. 
Анонимность как часть коллектив-
ности — опыт, чуждый европейско-
му искусству ХХ века с его культом 
эгоцентричных звезд, он отсылает, 
скорее, к традиции безымянного 
творчества раннего Средневековья.

В отличие от хроникеров студен-
ческих демонстраций, все авторы 
журнала хорошо известны, притом 
что среди них не только фотогра-
фы Ютака Таканаси и Дайдо Мори-
яма (вскоре после закрытия журна-
ла он издал альбом «Прощай, фото-
графия!»), но и критик Кодзи Таки, 
писатель Такахико Окада, да и зна-
менитый провоуковский фотограф 
Такума Накахира известен литера-
турными трудами. Группа Provoke, 
члены которой зачитывались Рола-
ном Бартом и Вальтером Беньями-
ном, образовалась раньше журна-
ла, такая последовательность мно-
гое определяет в арт-журналисти-
ке, заставляя жестче отбирать мате-
риал и сокращая до минимума круг 
авторов.

Когда читаешь каталог швейцар-
ской выставки, порой думаешь, 
что перед тобой тексты, написан-
ные для «Международной панора-
мы», главного телевизионного ок-
на в мир советской поры. Но соци-
альность, увиденная глазами лево-
го интеллектуала,— это не только 
политическая, но и эстетическая 
позиция. Создатели Provoke хоро-
шо знали, что происходит в мире 
идей, неслучайно в каталоге есть 
полувековой давности эссе Таку-
мы Накахиры об Уильяме Кляй-
не, живущем в Париже американ-
ском фотоклассике, которым вдох-
новлялись японцы. Кляйн дружил 
с великим кинодокументалистом 
Крисом Маркером, критиком ко-
лониализма и японофилом по сов-
местительству. Круг замкнулся, ког-
да в 2012 году лондонская галерея 
Тейт устроила двойную выставку 
Кляйна и Мориямы.

Японские мастера расширили 
границы возможного в фотогра-
фии, в их проектах участвовал да-
же известный мастер танца буто Та-
цуми Хидзиката, изображавший де-
мона Кама-итати в образе молние-
носной ласки с серповидными ког-
тями, вообще, инсценированно-
го хватало. Порой в этом симбио-
зе перформанса и документации 
трудно отделить реальность от вы-
мысла, от ошибок при маркировке 
границ спасает только отказ от при-
вычного или-или. Интереснее, ког-
да перед нами одновременно хро-
ника и перформанс. Так ближе к ре-
альности или ее подобию, объеди-
няющему публику куда крепче по-
кемонов.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Провокация  
без конца
Provoke в Фотомузее Винтертура
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Петер Штайн поставил в Большом театре  
оперу Гектора Берлиоза «Осуждение Фауста».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

ВЫСТАВКА

Центральный Манеж 
отметит 200-летие
Юбилей Центрального Манежа, 
которому в 2017 году исполнится 
200 лет, отметят масштабной выстав-
кой и специальным изданием. Об 
этом рассказала директор музейно-
выставочного объединения «Манеж» 
Ирина Толпина.

Знаковое событие юбилейно-
го года — итоговая выставка «Мане-
жу — 200 лет», в экспозицию кото-
рой войдут как исторические арте-
факты и исследования, так и совре-
менные работы от инсталляций до 
объектов, моделирующих виртуаль-
ную реальность. «Не забывая об ар-
хитектурной составляющей визуаль-
ного образа здания, мы бы хотели 
вспомнить также историю, культу-
ру, искусство и события, жизнь и быт 
горожан, связанные с Центральным 
выставочным залом»,— отметила го-
спожа Толпина. Над выставкой ра-
ботают специалисты музейно-вы-
ставочного объединения совместно 
с государственными архивами, част-
ными коллекционерами, художни-
ками и архитекторами.

Кроме того, в Центральном Ма-
неже в следующем году могут пред-
ставить основной проект Москов-
ской международной биеннале сов-
ременного искусства — ее новые ор-
ганизаторы в числе наиболее веро-
ятных площадок называли именно 
Манеж. «Я думаю, что Манеж — это 
подходящая площадка для прове-
дения такого масштабного проекта. 
Мы будем рады, если Манеж станет 
постоянной площадкой для прове-
дения биеннале»,— заключила Ири-
на Толпина. ТАСС

Предыстория японского фотожурнала Provoke связана со студенческим  
протестным движением 1960-х годов ФОТО AIC

В опере «Cosi fan tutte», постав-
ленной Кристофом Оноре, две 
сестры должны уступить нати-
ску не просто двух чужих муж-
чин, но мужчин другой расы 
ФОТО PASCAL VICTOR / ARTCOMART
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Сегодня «Ростов» в первом матче  
третьего квалификационного раунда  
Лиги чемпионов принимает  
бельгийский «Андерлехт»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Скоростной допуск
Российские олимпийские команды собираются в Рио с потерями

На следующий день после того, как Меж-
дународный олимпийский комитет (МОК) 
отказался отстранять сборную России 
от участия в Олимпиаде в Рио-де-Жа-
нейро, ситуация для нее поначалу ста-
ла еще чуть более оптимистичной. Сразу 
несколько международных федераций, 
которым МОК делегировал право допу-
ска российских спортсменов в Рио, со-
общили о том, что не имеют претензий 
к российским командам. Впрочем, пре-
зидент Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Александр Жуков предупре-
дил, что в процессе оформления допуска 
на Олимпиаду проблемы у некоторых из 
них еще могут возникнуть из-за наличия 
в заявках атлетов с допинговым бэкгра-
ундом, а также из-за того, что в докладе 
независимой комиссии Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA) упоми-
нается несколько сотен якобы скрытых 
допинг-проб россиян из разных, в том чи-
сле представленных в Бразилии, видов. 
Его прогноз сбылся быстро. Междуна-
родная федерация водных видов спор-
та (FINA) объявила о том, что не допустит 
к участию в Олимпиаде семерых россий-
ских пловцов, в том числе лучшую брас-
систку мира Юлию Ефимову.

Право участвовать в Олимпийских играх 
в Рио-де-Жанейро Россия отстояла в воскре-
сенье вечером (см. вчерашний номер 

”
Ъ“), а 

уже с утра на следующий день стали посту-
пать приятные для нее известия из между-
народных спортивных федераций. Именно 
им Международный олимпийский комитет, 
отказавшись применять к российской сбор-
ной самое суровое наказание — отстране-
ние от Олимпиады, передал право по допу-
ску спортсменов. И этим правом некоторые 
структуры поторопились воспользоваться 
как можно скорее.

Речь, правда, в основном идет о тех видах, 
в которых представлены, скажем так, доволь-
но компактные российские команды и со-
ревнования в которых вряд ли окажут реша-
ющее влияние на положение в медальном за-
чете. Первой буквально через пару часов по-
сле судьбоносного заседания объявила о том, 
что допускает всех попавших в олимпийскую 
заявку игроков из России, Международная 
федерация тенниса. Вчера так же поступили 
федерации стрельбы из лука и конного спор-
та. Кроме того, выразили готовность решить 
все формальности как можно скорее, кажет-
ся, не имеющие никаких претензий к России 
структуры, отвечающие за фехтование, сов-
ременное пятиборье, бокс, волейбол.

Однако на экстренном заседании испол-
кома Олимпийского комитета России его 
президент Александр Жуков предупредил, 
что «парад признаний» может оказаться не 
настолько триумфальным. Делегируя пра-

во допуска россиян в Рио федерациям, МОК 
сопроводил его условием обязательного со-
ответствия критерию «абсолютной 

”
чисто-

ты“» спортсменов. Александр Жуков сказал, 
что, по его данным, в нынешней — уже со-
кращенной после подтверждения дисквали-
фикации легкоатлетов — заявке значатся во-
семь человек с допинговой историей.

В ней действительно можно обнаружить 
группу спортсменов, в карьере которых бы-
ли допинговые дисквалификации или, по 
крайней мере, угроза их. Причем их боль-
ше восьми. Это велосипедисты Ильнур За-
карин, Ольга Забелинская и Сергей Шилов, 
пловцы Юлия Ефимова, Наталья Ловцова, 
Анастасия Крапивина и Михаил Довгалюк, 
гребцы Анастасия Карабельщикова и Иван 

Подшивалов, тяжелоатлетки Татьяна Каши-
рина и Анастасия Романова, борец Виктор 
Лебедев. Среди этих атлетов есть и безуслов-
ные претенденты на награды Олимпиады — 
например, Ефимова и Лебедев.

Что касается суперзвезды сборной, луч-
шей брассистки мира Юлии Ефимовой, то 
вчера, отвечая на вопрос, правда ли, что она 
не сможет выступить в Рио, поскольку не 
удовлетворяет основному критерию МОК, 
Александр Жуков ответил: «Да, Ефимова бы-
ла дисквалифицирована».

Александр Жуков также напомнил, что 
в докладе комиссии Ричарда Макларена со-
держалась информация о якобы скрытых до-
пинг-пробах российских спортсменов (их 
имена не обнародовались). Таких проб в об-
щей сложности более 600, и многие относят-
ся к видам из олимпийской программы — тя-
желой атлетике, борьбе, гребле на байдарках 
и каноэ, академической гребле, велоспорту, 
плаванию, дзюдо, волейболу, боксу, гандбо-
лу, тхэквондо, фехтованию, триатлону, совре-
менному пятиборью, парусному спорту, на-
стольному теннису, водному поло. Александр 
Жуков признал, что «по этому вопросу ясно-
сти нет», но «может появиться дополнитель-

ная информация у международных федера-
ций». «Они должны будут обсудить ситуацию 
с нашими спортсменами и принять реше-
ние, как поступать в этом случае»,— сказал го-
сподин Жуков, попросив руководителей фе-
дераций «в кратчайшие сроки это выяснить».

Прогноз господина Жукова сбылся быст-
ро. Буквально через несколько часов Между-
народная федерация водных видов спорта 
объявила о том, что не допустит к участию в 
Олимпиаде семерых российских спортсме-
нов. Наряду с Юлией Ефимовой, Натальей 
Ловцовой, Михаилом Довгалюком и Анас-
тасией Крапивиной в стоп-лист оказались 
включены Никита Лобинцев, Владимир 
Морозов и Дарья Устинова. Причем первые 
двое — это лидеры команды, имеющие в по-
служном списке олимпийские награды. Вы-
яснилось, что они — как раз фигуранты от-
чета независимой комиссии WADA. Агент 
Юлии Ефимовой Андрей Митьков сказал, 
что пловчиха намерена обратиться в CAS, 
чтобы опротестовать решение FINA. Над-
ежду госпоже Ефимовой и другим очутив-
шимся в схожем с ней положении дает в том 
числе иск, выигранный в 2011 году у МОК в 
Спортивном арбитражном суде (CAS) амери-

канским бегуном Лашоном Мерритом. Бла-
годаря ему было отменено правило двойно-
го наказания, по которому спортсмен, по-
павшийся на допинге, не мог быть допущен 
на ближайшую после отбытия дисквалифи-
кации Олимпиаду.

Кажется, схожие сложности ждут и рос-
сийскую команду тяжелоатлетов. Вчера Ме-
ждународная федерация тяжелой атлетики 
(IWF) выпустила пресс-релиз, в котором ска-
зано, что «для того чтобы определиться со 
списком допущенных до Олимпиады рос-
сийских спортсменов», федерация «связа-
лась с МОК и WADA с целью получить допол-
нительные разъяснения относительно реа-
лизации решения и чтобы избежать недопо-
нимания по некоторым пунктам». О том, что 
подразумевается под этими пунктами, не-
трудно догадаться. В июне Федерация тяже-
лой атлетики России (ФТАР) уже лишилась 
двух олимпийских квот за выявленные мно-
гочисленные нарушения антидопингово-
го регламента. Было известно, что IWF даже 
рассматривает вопрос о ее полном отстране-
нии от Олимпийских игр.

Не наступила еще ясность и с составом не-
зависимой комиссии по антидопинговым 
разбирательствам, созданной по поручению 
Владимира Путина. Назначенный ее главой 
почетный член МОК Виталий Смирнов рас-
сказал после заседания исполкома ОКР, что 
он «окончательно пока не определен». При 
этом господин Смирнов уточнил, что в него 
«войдут представители МОК и СМИ», а также 
заверил, что комиссия будет сотрудничать с 
WADA. Ее состав — как и состав сборной Рос-
сии с учетом мнения международных феде-
раций — видимо, будет утвержден на сле-
дующем заседании исполкома ОКР. Его пла-
нируется провести 28 июля. Впрочем, в со-
общении на сайте Федерации тенниса Рос-
сии (ФТР) говорится, что «уже известно», что 
в состав комиссии, наряду с возглавляющим 
ФТР Шамилем Тарпищевым, войдут являю-
щиеся, как и он, членами МОК Александр По-
пов и Александр Жуков, «а также представи-
тели нашей страны в международных спор-
тивных федерациях — Андрей Бокарев, Али-
шер Усманов, Владимир Лисин, знаменитые 
в прошлом спортсмены Александр Карелин, 
Александр Горшков, другие деятели спорта».

Ее сотрудничество с головным антидо-
пинговым ведомством, надо полагать, будет 
проходить и в рамках уже анонсированно-
го продолжения расследования нарушений, 
допущенных Россией в антидопинговой 
сфере. WADA проинформировало, что про-
длевает мандат руководителя независимой 
комиссии Ричарда Макларена, и гарантиро-
вало, что антидопинговые организации бу-
дут иметь «все данные, которые удастся по-
лучить в ходе расследования».

Алексей Доспехов

В антидопинговую комиссию ОКР, 
по мнению ее руководителя Виталия 
Смирнова (второй слева), должны  
войти в том числе член МОК Шамиль 
Тарпищев (слева), президент Европей-
ской конфедерации пулевой стрельбы 
Владимир Лисин (третий слева)  
и президент ОКР Александр Жуков    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

БАСКЕТБОЛ

Краснодарцы вернули греческого тренера
Наставником «Локомотива-Кубани» назначен Фотис Кацикарис

Один из сильнейших баскетбольных клубов Европы прош-
лого сезона — краснодарский «Локомотив-Кубань» — объ-
явил о подписании контракта с греческим специалистом 
Фотисом Кацикарисом. На посту главного тренера коман-
ды господин Кацикарис сменил своего соотечественни-
ка Йоргоса Барцокаса, в межсезонье перебравшегося 
в «Барселону».

«Локомотив-Кубань» в прошлом сезоне Евролиги стал насто-
ящим открытием турнира: он стал единственной командой из 
числа не располагающих лицензией на постоянное участие в 
главном еврокубке, добравшейся до «Финала четырех», где в 
итоге финишировал на третьем месте. Но все же главным эпи-
зодом европейской компании «Локомотива» было четвертьфи-
нальное противостояние с «Барселоной», которое краснодар-
цы вытащили, попав, казалось бы, в безнадежное положение. 
Все это произвело сильное впечатление на болельщиков «Ло-
комотива», но еще больше, как показали дальнейшие события, 
изумило руководство «Барселоны». Настолько, что каталонцы 
пригласили на должность главного тренера команды Йоргоса 
Барцокаса, под руководством которого «Локомотив» их и раз-
бил. А чтобы закрепить успех, по маршруту Краснодар—Барсе-
лона были приглашены проследовать два лидера «Локомоти-
ва» — Виктор Клавер и Энтони Рэндольф. На самом деле высту-
пление «Локомотива» в Европе заметили и за пределами Старо-
го Света. Следствием этого стало то, что один из ключевых иг-
роков команды Малкольм Дилейни получил приглашение от 
клуба НБА «Атланта Хокс». А учитывая, что и Деонтея Уайлдера 
забрал к себе «Реал», «Локомотив» встал перед необходимостью 
практически заново строить команду. Причем с прицелом даже 
не на текущий сезон, в котором «Локомотив» участия в Евроли-
ге не примет, а скорее на будущий, в котором один из лучших 
клубов Единой лиги ВТБ, вполне вероятно, снова станет участ-
ником главного еврокубкового турнира.

Помимо селекционной работы, которая еще далека от за-
вершения, хотя команду уже пополнил ряд новичков, вклю-

чая защитника сборной России Дмитрия Хвостова, важней-
шим моментом был подбор главного тренера, способного по-
строить обновленный «Локомотив». В этом смысле назначе-
ние Фотиса Кацикариса, с которым вчера был подписан трех-
летний контракт, можно считать как минимум «оптималь-
ным», как выразился президент «Локомотива-Кубани» Анд-
рей Ведищев, шагом.

«Я рад, что в непростой ситуации мы нашли оптимальный 
выход и подписали такого опытного и сильного специали-
ста, как Фотис Кацикарис,— сказал господин Ведищев.— Мы 
уже контактировали в прошлом межсезонье и были близки к 
сотрудничеству. Из преимуществ Кацикариса могу отметить 
опыт, гибкость и умение находить ключи к сопернику. В пер-
вую очередь я жду, что Кацикарису удастся совместить резуль-
таты команды и развитие российских игроков. Это то, что нам 
необходимо для успешного выступления в Единой лиге ВТБ 
и Еврокубке».

Отметим, что у Кацикариса действительно есть опыт работы 
с командами, находящимися, скажем так, в режиме перестрой-
ки. К примеру, в начале прошлого десятилетия он за пару лет 
перекроил столкнувшийся со снижением бюджета греческий 
АЕК и довел его до уровня участника топ-16 Евролиги. Еще бо-
лее впечатляющую работу Кацикарис провел в «Бильбао», кото-
рый принял на грани вылета из высшего дивизиона чемпиона-
та Испании, а уже через пару сезонов довел до четвертьфинала 
Евролиги, где споткнулся только на ЦСКА. Наконец, в прошлом 
сезоне греческий специалист Кацикарис сумел вывести скром-
ную испанскую «Мурсию» в Евролигу.

Был у Фотиса Кацикариса опыт работы и с российскими 
командами. Впрочем, впечатления от нее остались смешан-
ные. Если с петербургским «Динамо» все сложилось неплохо, 
команда финишировала третьей в чемпионате России в сезо-
не-2005/06, то вот поруководить сборной России тренер пра-
ктически не успел. На пост наставника национальной коман-
ды он был назначен в декабре 2012-го, но уже в июле 2013-го, 

так и не проведя ни одного официального матча, покинул ко-
манду из-за конфликта с тогдашним президентом Российской 
федерации баскетбола Юлией Аникеевой, вмешивавшейся, 
по словам тренера, в его работу.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 15040 очков. 
2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 10065. 
3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 5945. 4 (4). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 5290. 5 (5). Станис-
лас Вавринка (Швейцария) — 4720. 6 (6). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 4290. 7 (7). Милош Раонич (Ка-
нада) — 4285. 8 (8). Томаш Бердых (Чехия) — 3490. 
9 (9). Доминик Тим (Австрия) — 3105. 10 (10). Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция) — 2995. 11 (11). Да-
вид Гоффен (Бельгия) — 2715. 12 (12). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 2695. 13 (13). Давид Феррер (Ис-
пания) — 2695. 14 (17). Гаэль Монфис — 2440. 
15 (14). Ришар Гаске (оба — Франция) — 2365. 
16 (16). Джон Иснер (США) — 2100. 17 (15). Ро-
берто Баутиста — 2060. 18 (21). Фелисиано Лопес 
(оба — Испания) — 1880. 19 (18). Ник Кириос (Ав-
стралия) — 1855. 20 (20). Пабло Куэвас (Уругвай) 
— 1765… 45 (42). Андрей Кузнецов — 1048... 
61 (66). Михаил Южный — 817… 78 (80). Евге-
ний Донской — 719… 95 (104). Карен Хачанов 
(все — Россия) — 627.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 8300 очков. 2 (2). 
Анжелик Кербер (Германия) — 6500. 3 (3). Гар-
бинье Мугуруса (Испания) — 5482. 4 (4). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 5335. 5 (5). Симона Ха-
леп (Румыния) — 5071. 6 (7). Винус Уильямс (США) 
— 3960. 7 (6). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 
3761. 8 (8). Роберта Винчи (Италия) — 3525. 9 (9). 
Карла Суарес Наварро (Испания) — 3010. 10 (12). 
Доминика Цибулкова (Словакия) — 2956. 11 (10). 
Светлана Кузнецова (Россия) — 2900. 12 (11). 
Мэдисон Кис (США) — 2871. 13 (13). Петра Кви-
това (Чехия) — 2816. 14 (18). Йоханна Конта (Ве-
ликобритания) — 2780. 15 (15). Тимеа Бачински 
— 2609. 16 (16). Белинда Бенчич (обе — Швейца-
рия) — 2605. 17 (17). Каролина Плишкова (Чехия) 
— 2540. 18 (14). Саманта Стосур (Австралия) — 
2420. 19 (19). Анастасия Павлюченкова (Рос-
сия) — 2320. 20 (20). Элина Свитолина (Украина) 
— 2226... 24 (24). Елена Веснина — 1967… 29 
(30). Екатерина Макарова — 1651… 33 (29). 
Дарья Касаткина — 1596… 56 (60). Маргарита 
Гаспарян — 1022... 96 (97). Мария Шарапова 
(все — Россия) — 691.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

У нового главного тренера «Локомотива-Кубани»  
Фотиса Кацикариса есть богатый опыт работы с командами,  
находящимися в режиме перестройки    
ФОТО МИХАИЛА СИНИЦЫНА

К О Н Т Е К С Т Ю Л И Я  С Т Е П А Н О В А  Р В Е Т С Я  В  Р И О

Информатор Всемирного антидопингового агентства 
(WADA) Юлия Степанова просит Международный 
олимпийский комитет (МОК) пересмотреть решение 
о недопуске на Олимпийские игры 2016 года в Рио-
де-Жанейро. В воскресенье состоялось заседание 
исполкома МОК, который решил не отстранять 
российскую команду от участия в Играх. Решение 
об участии россиян в соревновании будут прини-
мать международные федерации по видам спорта. 
Степанова, которая ранее была признана соответ-
ствующей критериям Международной федерации 
легкой атлетики (IAAF), предъявляемым к участни-
кам международных соревнований, от Олимпиады 
была отстранена. Причиной стало то, что она ранее 
уличалась в употреблении допинга и была дисквали-

фицирована с 2013 по 2015 год. А согласно решению 
МОК, ни один российский спортсмен с запятнанной 
репутацией, даже если он уже отбыл дисквалифика-
цию, на Олимпиаде выступить не сможет. По иронии 
судьбы допуск Степановой к участию в международ-
ных соревнованиях в IAAF объясняли в том числе 
стремлением поощрить ее за сотрудничество с WADA. 
Как видно, успеха оно ей не принесло.

В своем заявлении госпожа Степанова отмечает, 
что вердикт МОК идет вразрез с решением Спортив-
ного арбитражного суда (CAS), ранее признавшего 
недействительным правило МОК, согласно которому 
атлеты, уличенные в применении допинга, автоматиче-
ски пропускают следующую Олимпиаду, даже если к ее 
началу успеют отбыть дисквалификацию. ТАСС

К О Н Т Е К С Т В И Т А Л И Й  М У Т К О  П О П Р О С И Л  З А  Е Л Е Н У  И С И Н Б А Е В У

Министр спорта РФ Виталий Мутко в своем письме президенту Международной 
федерации легкой атлетики (IAAF) Себастьяну Коу просит защитить права чистых 
от допинга российских легкоатлетов, чтобы они смогли выступить на Олимпиа-
де в Рио-де-Жанейро. «Хочу еще раз обратиться к вам не только как к лидеру, 
отвечающему за развитие данного вида спорта, но и как к бывшему спортсме-
ну, с просьбой защитить чистых российских легкоатлетов и дать возможность 
принять участие в Играх тем спортсменам, которые полностью соответствуют 
критериям, установленным МОК»,— говорится в письме господина Мутко. Глава 
Минспорта отметил, что ответственность за применение допинга должна быть 
персонифицирована и все добросовестные спортсмены не должны отвечать 
за нарушения других. 

«На мой взгляд, неправильно, что из-за проблемы допинга в общем санкции 
наложены на всех спортсменов, среди которых такие величины, как Елена Исин-
баева, имеющая безупречную репутацию, подтвержденную огромным количест-
вом пройденных допинг-тестов по линии различных антидопинговых организаций, 

или юные спортсмены Мария Кучина и Сергей Шубенков, которые относятся 
к новому поколению. И таких примеров имен спортсменов, которые положили 
годы жизни на добросовестную подготовку ради выступления на Олимпиаде, 
очень много»,— написал министр Мутко.

Напомним, что IAAF отстранила от участия в Играх всех российских легкоатле-
тов, посчитав, что в их отношении допустимо применение принципа коллективной 
ответственности. Попытка 68 российских легкоатлетов опротестовать решение IAAF 
в Спортивном арбитражном суде (CAS) успеха не принесла. Хотя CAS и признал, 
что условия, выдвинутые IAAF в отношении атлетов для их допуска к соревнованиям, 
являются невыполнимыми. Неудивительно, что соответствующей им была признана 
только Дарья Клишина, проживающая в США.

Что касается Елены Исинбаевой, то двукратная олимпийская чемпионка хоть 
и признала, что не имеет шансов попасть в Рио, рассматривает возможность 
продолжения борьбы. В частности она намерена обратиться в Европейский суд 
по правам человека. «Интерфакс»
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